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«Сезон на внутреннем рынке будет одним из лучших»
Исполнительный директор АТОР Майя Ломидзе — о том, когда для россиян откроются Европа и Азия, 
дешёвых турах на майские и авиабилетах в никуда

Анастасия Платонова

С прос на путешествия по России 
в этом сезоне вернётся на докри-

зисный уровень, а вот выездной ту-
ризм вряд ли сильно вырастет, считает 
исполнительный директор Ассоциа-
ции туроператоров (АТОР) Майя Ло-
мидзе. Европа и Азия могут открыться 
для россиян только осенью или зимой. 
Первой из европейских стран станет 
Греция — с 15 мая она начнёт прини-
мать туристов почти без ограниче-
ний, но через неё нельзя будет въе-
хать в другую страну Шенгенской зоны. 
Эксперт также рассказала «Извести-
ям», почему не стоит пока соблазнять-
ся прямыми авиаперелётами на Кипр, 
куда ещё можно купить дешёвые би-
леты на майские праздники и будет ли 
продлена программа кэшбэка на туры 
по нашей стране.

Каков ваш прогноз на этот год по разви-
тию турпотока как внутри России, так 
и за границу?

До конца года прогнозы стро-
ить невозможно, он только начал-
ся. Мы совершенно не понимаем, что 
будет происходить в разных странах 
в связи с пандемией. Даже у нас в Рос-
сии различные ведомства пока спо-
рят, будет ли третья волна коронави-
руса. А вот на туристический сезон 
прогноз можно сделать: новые обсто-
ятельства если и возникнут, картину 
фундаментально они вряд ли поменя-
ют. Спрос на внутреннем рынке сейчас 
близок к ажиотажному на некоторые 
даты, и сезон будет одним из лучших. 
Прирост составит минимум 20–25% 
по сравнению с 2020 годом, макси-
мум — прибавит 30% к прошлогодне-
му уровню, то есть сравнит-
ся с 2019-м.
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За все тяжкие
Судимым ограничат работу в такси и на транспорте

Наталья Башлыкова

Л ицам, имеющим непогашенную су-
димость за тяжкие преступления, 

могут запретить перевозить пассажиров 
в городском транспорте и такси. Как вы-
яснили «Известия», такие поправки к за-
конодательству готовит Министерство 
транспорта. Новые нормы поддержи-
вают в большинстве фракций Госдумы, 
где ранее выступали с аналогичными 
предложениями. В экспертном сообще-
стве относятся к законопроекту неодно-
значно. С одной стороны, ограничения 
нужны, так как известны случаи повтор-
ных преступлений судимыми. С другой — 
в отрасли объективный дефицит кадров.

По информации «Известий», 
Минтранс готовит законопроект 
«Об особенностях допуска отдельных 
категорий лиц к осуществлению дея-
тельности, непосредственно связан-
ной с управлением транспортными 
средствами» и изменения в ФЗ «О го-
сударственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпри-
нимателей».

Документ предлагает ограничить 
лицам с непогашенной или неснятой 
судимостью за тяжкие и особо тяж-
кие преступления возможность управ-
лять городским транспортом и такси. 
В пресс-службе Минтранса информа-
цию о разработке документа подтвер-
дили, однако от более подробных ком-
ментариев воздержались.

Как сообщил источник «Известий», 
близкий к ведомству, законопроект 
планируют внести в правительство 
в мае, а в сентябре в Госдуму. Во фрак-
циях нижней палаты заявили о готов-
ности поддержать инициа-
тиву.

Ком в долге
Просрочка граждан по кредитам приблизилась к триллиону

Роза Алмакунова

О бъём просроченной задолженно-
сти россиян по банковским креди-

там на начало марта достиг 976,1 млрд 
рублей, увеличившись за год на 22%, сле-
дует из данных Центробанка, с которы-
ми ознакомились «Известия». Этот по-
казатель вырос впервые за последние 
три года при стабильных темпах креди-
тования. В регуляторе заявили: опреде-
лённое ухудшение качества портфелей 

действительно произошло, но оно не-
значительное. Опрошенные эксперты 
видят причины этого в сложном финан-
совом положении граждан из-за панде-
мии и прогнозируют по итогам 2021-го 
рост просрочки в среднем на 15%.

На 1 марта этого года сумма про-
сроченной задолженности по креди-
там физлиц приблизилась к триллио-
ну рублей, составив 976,1 млрд. За год 
этот показатель вырос на 176 млрд руб-
лей, или на 22%, говорится в данных ре-

гулятора. При этом в предыдущие годы 
объём просрочки снижался. Так, в на-
чале марта 2020-го по сравнению с та-
ким же периодом предыдущего он упал 
на 1,2%, а в соответствующем периоде 
2019-го к 2018 году — на 5%.

В эти годы объём кредитования на-
селения рос в диапазоне 2,7–2,9 трлн 
рублей. В частности, к 1 марта 2021-го 
кредитный портфель россиян достиг 
20,8  трлн рублей против 
прошлогодних 18 трлн. 

Не отпустится вам
Бизнесу не простили займы на сохранение штата

Екатерина Виноградова

Б изнесмены обожглись на антикри-
зисных кредитах по программе 

«ФОТ 2.0». Части из тех, кто взял заём 
на поддержку занятости с последу-
ющим списанием и выполнил усло-
вия, в итоге не простили долг. Об этом 
«Известиям» заявили предпринимате-
ли — участники программы. По их сло-
вам, банки сняли с их счетов сумму 
кредита по повышенной ставке 15%, 
несмотря на то, что требуемая чис-
ленность штата была сохранена. Об-
жаловать действия финансовых ор-
ганизаций бизнесмены собираются 
в суде. В деловых объединениях под-
твердили, что к ним поступают запро-
сы такого рода от предпринимателей, 
но в общей массе получателей льгот-
ных займов их немного. В ПФР завери-
ли, что изучили все описанные «Изве-
стиями» кейсы и констатировали там 
реальное сокращение штата.

Программа льготных кредитов 
для малого и среднего бизнеса под 
2% на сохранение занятости была 
запущена правительством в разгар 
пандемии — 1 июня 2020 года. Размер 
займов рассчитывался по формуле: 
количество сотрудников на 1 июня, 
умноженное на МРОТ (12 130 рублей 
с учётом районных коэффициентов 
и надбавок), плюс 30% МРОТ на стра-
ховые взносы, и умноженное на ко-
личество месяцев с даты заключения 
договора до 1 декабря.

Предприятиям, которые до 1 апре-
ля 2021 года сохранят не менее 90% со-

трудников по сравнению с численно-
стью на 1 июня предыдущего, кредит 
должны были списать вместе с про-
центами — всю сумму за них выплатит 
государство. Если в штате осталось 
не менее 80%, нужно будет вернуть 
половину займа и процентов. Если 
же сохранить занятость не удалось, 
компании обязаны полностью вер-
нуть долг, причём по рыночной став-
ке около 15%.

По данным министра экономиче-
ского развития Максима Решетнико-
ва, на конец марта требования о со-
хранении численности сотрудников 
выполнили 99% заёмщиков, в резуль-
тате чего общий объём финансиро-
вания программы должен превысить 
460 млрд рублей.

— Это очень серьёзные средства, 
и это действительно мощный фактор 
и поддержки занятости, и поддержки 
малого и среднего бизнеса в стране, — 
заявлял ранее глава Минэка.

Однако не все участники програм-
мы остались ею довольны: «Известия» 
пообщались с бизнесменами, кото-
рым пришлось выплачивать кредит 
целиком, несмотря на то что они со-
хранили число сотрудников.

Так, директор ООО «Фэмили групп» 
из Новосибирска Елена Имансика-
това рассказала, что в её маленькой 
фирме из пострадавшей отрасли — 
общепита — всегда трудилось толь-
ко три человека. Понимая, что уволь-
нять никого не собирается, в конце 
августа 2020-го она взяла в Сбербанке 
кредит на 216 тыс. рублей, чтобы по-
гасить долги по аренде, которые на-
копились за время коронавирусного 
простоя. Перевод займа на погаше-
ние стал для Елены неожи-
данностью.
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Новости  

Плановый момент
Минсельхоз занялся распределением поставок сахара

Евгения Перцева

М инсельхоз вместе с производите-
лями начал работу по распределе-

нию объёмов поставок сахара, заявили 
«Известиям» в ведомстве. У каждого за-
вода теперь будет квота на изготовление 
и дальнейшую продажу товара рознице, 
уточнил источник издания на рынке. Но-
вый подход позволит решить две зада-
чи, уверены эксперты. Власти будут ясно 
понимать, каким производителям ком-
пенсировать затраты — 5 рублей за 1 кг 
проданной по фиксированной цене про-
дукции. Также подход поможет сгладить 
потенциальное напряжение в отношени-
ях изготовителей и продавцов.

�� ПЛАН ПРЕЖДЕ ВСЕГО

О том, что власти возьмут на себя конт-
роль за поставками сахара, рассказа-
ли сразу два источника «Известий» 
на рынке. В пресс-службе Минсель-
хоза сообщили, что сейчас ведомство 
совместно с Союзроссахаром ведёт 
работу «по распределению объёмов 
поставок между производителями». 
Ранее ритейлеры уже проинформи-
ровали участников рынка о своих по-
требностях, добавили в министерстве.

— Участники рынка сахара работа-
ют с ритейлом как напрямую, так и че-
рез посредников, — пояснили «Извес-
тиям» в Минсельхозе. — При этом все 
участвующие в соглашении (о стаби-
лизации цен. — «Известия») сахарные 
заводы выразили готовность заклю-
чить контракты для прямых поставок 
в торговые сети.

По словам источника «Извес-
тий» в отрасли, теперь между произ-
водителями распределяются квоты 
на изготовление сахара-песка. То есть 
предприятия будут ежемесячно вы-
рабатывать конкретно тот объём про-
дукции, который Минсельхоз устано-
вил адресно для них. Этот норматив 
складывался из двух составляющих: 
потребностей розницы на каждой 
конкретной территории и информа-
ции об объёмах, которые предприя-
тия вырабатывали до этого момента.

Собеседник издания подчеркнул: 
эта ситуация осложняется тем, что 
до сих пор предприятия не работа-

ли по такому принципу. То есть у них 
не было жёстких рамок и планок по вы-
работке продукции. Тем более что 
на производительность компаний вли-
яет много факторов, которые не зави-
сят от заводов напрямую. К примеру, 
поставки сырья могут быть непосто-
янными или попросту отсутствовать.

�� СЛАДКАЯ КАРТА

По словам собеседника «Известий», 
ориентировочный план поставок са-
хара для всей страны Минсельхоз со-
ставлял на основе данных крупных 
федеральных и региональных сетей 
об их потребностях в продукции. Так-
же учитывалось мнение местных вла-
стей, которые знают, какой объём ну-
жен для несетевой розницы и малых 
торговых предприятий. Кроме того, 
ведомство учитывало данные о сред-
нем ежегодном потреблении сахара 
на душу населения в РФ.

— Такие данные сети и власти могли 
представить оперативно — подобные 
расчёты они делали не первый раз, — 
сказал источник «Известий» в отрас-
ли. — Так, в марте прошлого года, когда 
началась пандемия, ритейл и чиновни-
ки стремились понять свои потребно-
сти в социально значимой продукции, 
чтобы сделать необходимые запасы то-
варов с продолжительным сроком год-
ности.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) «Известиям» 
сказали, что находятся в процессе со-

гласования новых договоров. В Сою-
зе производителей сахара на запрос 
не ответили. В X5 Retail Group (сети 
«Пятёрочка», «Перекрёсток» и «Кару-
сель»), «Магните», «Ленте» и «Ашане» 
также не смогли оперативно ответить 
на вопросы «Известий».

Новую схему поставок сахара в роз-
ницу нельзя назвать простой для всех 
участников процесса, сказал «Извес-
тиям» глава Института конъюнктуры 
аграрных рынков Дмитрий Рылько.

— Теоретически можно предполо-
жить, что новая система распределе-
ния сахара позволит правительству 
доводить свои субсидии до произво-
дителей, — отметил он. — Так как Мин-
сельхоз принимает участие в этой 
работе, то ему будет доступна вся ин-
формация о продажах товара по фик-
сированной цене. А значит, ведомство 
будет знать получателей субсидии.

Хотя некоторые достаточно важные 
вопросы всё же остаются, заметил экс-
перт. Например, до сих пор непонятно, 
что делать компаниям, если в перспек-
тиве у них кончится сахар, причём в тот 
момент, когда обязательства перед тор-
говыми сетями ещё не будут исполне-
ны. Более того, у части производителей 
до момента распределения квоты уже 
были заключены договоры поставки 
с промышленными переработчиками. 
В итоге неясно, как компаниям нести 
ответственность перед всеми своими 
партнёрами одновременно.

Директор Института стратегиче-
ского анализа компании «Финансовые 
и бухгалтерские консультанты» Игорь 
Николаев сказал «Известиям»: можно 
предположить, что новая система ча-
стично скрепит неустойчивые отно-
шения производителей и ритейлеров. 
Однако при этом он подчеркнул, что 
вряд ли директивное распределение 
поможет в перспективе решить проб-
лему нехватки продукции на полке. Со-
ветский опыт показал, что это сложно 
сделать в условиях плановой экономи-
ки, напомнил эксперт.

«Всё чаще от службы освобождают из-за слабого зрения»
Главный военно-врачебный эксперт Минобороны Андрей Дацко — о здоровье современных призывников и новых правилах набора в армию

Роман Крецул

Нынешний весенний призыв будет 
проходить в более строгих санитар-

ных условиях, чем год назад. Доля граж-
дан призывного возраста, признанных 
годными к службе, за последние де-
сять лет выросла с 67,7 до 78%. Вместе 
с тем серьёзно ужесточаются и крите-
рии по здоровью будущих солдат. О том, 
какие заболевания становятся самым 
распространённым препятствием для 
военной службы и стоит ли ждать из-
менения правил набора, в интервью 
«Известиям» рассказал главный воен-
но-врачебный эксперт Минобороны 
полковник медицинской службы Анд-
рей Дацко. Возглавляемый им Главный 
центр военно-врачебной экспертизы 4 
апреля отметил столетие.

Стартовала весенняя призывная кампа-
ния. Что нового ожидает молодых лю-
дей на призывных пунктах?

Год назад, в период появления но-
вой коронавирусной инфекции, ме-
дицинская служба Вооружённых сил 
была вынуждена оперативно видоиз-
менить подходы к медобеспечению 
мероприятий по комплектованию ВС. 
Приоритетная задача — не допустить 
проникновения инфекции в войска. 
В военных комиссариатах и на призыв-
ных пунктах установлены барьеры. Ма-
ски обязательны. Прежде чем молодой 
человек попадёт в помещения призыв-
ных и сборных пунктов, у него измерят 
температуру. Врачи изучают, не был ли 
он в контакте с больным коронавирус-
ной инфекцией, не посещал ли страны 
с неблагоприятной эпидемической об-
становкой. Только после этого он про-
ходит медицинскую комиссию. Если 
молодого человека признают годным 
к военной службе, он направляется 
на сборный пункт. Там он ещё раз про-
ходит все проверки в части, касающей-
ся состояния здоровья, — медосмотр.

В этом году сохранены все меры 
са н итарно-эп и дем иологи ческо-
го контроля, введённые в 2020 году, 
а где-то их даже усилили. В места 
с большим потоком граждан направ-
ляются дополнительные врачебно-

сестринские бригады. На сборных 
пунктах они проводят тестирование 
на коронавирус, а отдельные врачи-
специалисты — медицинский осмотр 
перед отправкой в войска.

А если на каком-то этапе у призывни-
ка диагностируют коронавирусную ин-
фекцию?

Его сразу направляют на лечение. 
После выздоровления, если нет ника-
ких осложнений, он опять становит-
ся кандидатом на призыв в Вооружён-
ные силы.

Могут ли осложнения после этой болез-
ни стать основанием для полного осво-
бождения от службы?

Врачи-клиницисты оперативно на-
учились её лечить, предотвращать тя-
жёлые осложнения. Но какое влияние 
перенесённый вирус окажет на ор-
ганизм в долгосрочной перспективе, 
мы пока не знаем.

Сейчас всё мировое сообщество 
внимательно смотрит на изучение 
процессов. По мере того как появля-
ется новая информация, мы готовим 
изменения в руководящие документы.

Какова сейчас доля призывников, 
не имеющих отклонений и серьёзных 
заболеваний?

Она значительно выросла. В 2010–
2011 годах показатель годности был 
67,7%. Сегодня он составляет 78%. Толь-
ко у 22% призывников есть противопо-
казания для службы в армии.

Чем бы вы объяснили рост? Неужели 
нынешнее поколение здоровее своих 
предшественников?

Дело не только в этом. В 2014-м всту-
пило в силу новое Положение о воен-
но-врачебной экспертизе, где были 
уточнены подходы к медицинскому 
обследованию, более чётко очерчены 
критерии отбора.

Кроме того, появилось новое меди-
цинское оборудование, с помощью ко-
торого специалисты могут более точ-
но ставить диагнозы. Ещё 20 лет назад 
у нас не было таких возможностей 
по выявлению изменений в сердечно-
сосудистой системе, как сейчас. Се-
годня такие методы диагностики, как 
МРТ и КТ, используются повсеместно. 
Учитывая новые методы выявления па-
тологий, меняется и список болезней.

Какие категории болезней чаще всего 
служат причиной, по которой забрако-
вывают призывников?

Современная классификация вклю-
чает в себя пять категорий: «А» — годен; 
«Б» — годен с незначительными огра-
ничениями; «В» — ограниченно годен 
(в таком случае человек освобожда-
ется от призыва); «Г» — временно не го-
ден (например, у него травма или бо-
лезнь, которую вскоре вылечат); «Д» 
— не годен (такие молодые люди вооб-
ще снимаются с воинского учёта). В по-
следнем случае речь идёт, как правило, 
о детях с ограниченными возможно-
стями здоровья, с тяжёлыми хрониче-
скими диагнозами.

Из тех 22% призывников, которые 
не подпадают под категории «А» и «Б» 
и не идут в войска, 5–7% имеют кате-
горию «временно не годен». После ле-
чения большинство из них будут го-
товы служить. Примерно 1,5% имеют 
категорию «Д». Остальные — ограни-
ченно годные.

Наиболее распространённые при-
чины, по которым молодых людей при-
знают ограниченно годными: болезни 
костно-мышечной системы (в основ-
ном сколиозы и плоскостопие), на вто-
ром месте болезни системы кровоо-
бращения (чаще всего нарушение 
сердечного ритма, гораздо реже врож-

дённые пороки сердца), на третьем ме-
сте болезни нервной системы.

В последние годы всё чаще при-
зывников освобождают от службы 
из-за слабого зрения. Эта причина вы-
шла на четвёртое место.

Это отражает реальную тенденцию?
Конечно. Зайдите в метро — все 

ребята смотрят в гаджеты, а это по-
стоянная нагрузка на органы зрения. 
Обучение всё больше переходит в он-
лайн-формат, особенно с прошлого 
года. Школьники постоянно находят-
ся перед экраном.

Сегодня это серьёзная проблема. 
Если для призывников патология ор-
ганов зрения четвёртая по распро-
странённости причина освобождения 
от службы, то для тех, кто избрал про-
фессию офицера, это основной фактор, 
ограничивающий возможность посту-
пать в военные вузы.

Но здесь надо понимать, что в учеб-
ных заведениях Минобороны изна-
чально установлены очень высокие 
требования к состоянию здоровья 
кандидатов.

Требования к здоровью будущих сол-
дат и будущих офицеров различают-
ся, даже когда речь идёт об одном роде 
войск?

Военное ведомство должно быть 
уверено, что высококвалифицирован-
ный специалист, которого оно подгото-
вит за государственные деньги, будет 
потом 15–20 лет служить без ущерба 
для состояния здоровья.

Кстати, крепкое здоровье само 
по себе недостаточное условие, чтобы 
попасть в некоторые рода войск. К бу-
дущим военным лётчикам, танкистам, 
десантникам, подводникам предъяв-
ляются особые критерии по антропо-
метрическим данным. Парень может 
быть крепок и силён, как говорится, 
косая сажень в плечах, но в лётное 
училище его не возьмут. Это связано 
с эргономикой современной техники. 
Он просто не сможет в полном снаря-
жении находиться в кабине самолёта 
и выполнять задачи.

Сегодня в Воздушно-десантные во-
йска и соединения специального на-
значения отбирают молодых людей 
ростом до 185 см, в танковые войска 

— до 175 см.

В 1990-е и 2000-е военные постоянно 
жаловались, что среди призывников 
очень много юношей с серьёзным не-
достатком веса. Кого-то приходилось 
откармливать в войсках, кого-то и во-
все освобождать от призыва. Ситуация 
изменилась?

Действительно, такая пробле-
ма стояла очень остро, она была об-
условлена социальными причинами. 
Сегодня призывников с сильным не-
достатком веса очень мало. Более того, 
появился обратный угрожающий фак-
тор: увлечение фастфудом и малопод-
вижный образ жизни приводят к ожи-
рению у многих молодых людей.

Есть ли верхняя и нижняя границы 
по весу, при которых на службу не бе-
рут?

Есть такое понятие — «недостаточ-
ное физическое развитие». Рост ниже 
150 см и вес менее 45 кг считаются про-
тивопоказанием для прохождения 
службы в Вооружённых силах. Верхней 
границы нет, но при явно избыточном 
весе с большой долей вероятности бу-
дет поставлен диагноз ожирение, а это 
уже ограничение в той или иной мере.

Изменились ли за последнее время кри-
терии по отбору призывников?

В прошлом году был внесён боль-
шой блок изменений в Положение о во-
енно-врачебной экспертизе. Серьёзно 
ужесточились требования по состо-
янию здоровья как призывников, так 
и военнослужащих. Изменения каса-
ются болезней системы кровообра-
щения, нервной системы, туберкулёза.

Туберкулёза? Разве раньше отправляли 
в войска с таким диагнозом?

Это настолько коварное заболева-
ние, что, даже после того как человек 
излечился, его перемещают в группу 
наблюдения на три года.

И до прошлого года ребята, кото-
рые когда-то переболели туберкулё-
зом и закончили период наблюдения, 
подлежали призыву на военную служ-
бу с небольшими ограничениями. 

Правительство 22 марта пролонгировало соглашение о стабилизации 
цен на сахар и подсолнечное масло с 1 апреля до 1 июня и 1 октября соот-
ветственно. До этих пор стоимость товаров при отгрузке и на полке бу-
дет зафиксирована. Теперь изготовители и торговые сети заключают до-
говоры о прямых поставках на полку, а за проданную по фиксированной 
цене продукцию производители получат компенсацию от правитель-
ства: 5 рублей за 1 кг и 10 рублей за 1 л.

Справка «Известий»

Екатерина Постникова

Россия готова подключиться к гло-
бальному механизму распреде-

ления вакцин COVAX. Как рассказал 
«Известиям» постпред РФ при Отде-
лении ООН и других международных 
организациях в Женеве Геннадий Гати-
лов, сейчас прорабатывается вопрос 
о том, чтобы включить российскую 
вакцину «Спутник V» в портфель это-
го инструмента. Для этого ей надо по-
лучить сертификацию ВОЗ. При этом 
сама Россия закупать препараты через 
COVAX не планирует, поскольку может 
обеспечить вакциной своих граждан 
самостоятельно. Глобальный меха-
низм уже зарезервировал 3 млрд доз 
и планирует расширить портфель. Од-
нако при всей своей амбициозности 
он пока действует не так эффектив-
но, как хотелось бы: к началу апреля 
74 участника COVAX получили лишь 
33 млн доз.

�� ДЕЛО ЗА ВОЗ

Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ), который занимается про-
движением «Спутника V», прорабаты-
вает вопрос о включении препарата 
в портфель вакцин глобального ин-
струмента распределения COVAX, 
рассказал «Известиям» постоянный 
представитель РФ при Отделении 
ООН и других международных орга-
низациях в Женеве Геннадий Гати-
лов. В РФПИ на вопрос «Известий», 
сколько доз и в какие сроки в рамках 
COVAX была бы готова выделить рос-
сийская сторона, не ответили.

— Россия поддерживает многосто-
ронние усилия по борьбе с пандеми-
ей. Признаём важную роль COVAX 
как одного из ключевых междуна-
родных каналов для поставок вакцин 
от COVID-19, в первую очередь в раз-
вивающиеся страны с ослабленными 
системами здравоохранения, — от-
метил в беседе с «Известиями» Ген-
надий Гатилов. — Россия не планиро-
вала закупать вакцины через COVAX. 
Наша страна, как хорошо известно, 
в состоянии самостоятельно обе-
спечить потребности граждан в эф-
фективных и безопасных вакцинах 
от COVID-19. Кроме того, нам бы не хо-
телось отвлекать ресурсы COVAX 
от содействия бедным странам, ко-
торые остро нуждаются в междуна-
родной поддержке.

Глобальная инициатива COVAX 
создана с подачи Евросоюза и на-

правлена на то, чтобы у всех стран 
в мире был равный доступ к вакци-
нам от коронавируса. В рамках меха-
низма над этим работают такие орга-
низации, как Коалиция за инновации 
в сфере эпидемической готовности 
(CEPI) и Глобальный альянс по вакци-
нам и иммунизации (GAVI). Деятель-
ность COVAX координирует Всемир-
ная организация здравоохранения 
(ВОЗ). Главные получатели — раз-
вивающиеся страны. Как пояснили 
«Известиям» в ВОЗ, на доступ к пре-
паратам через этот механизм имеют 
право 92 государства с низким или 
средним уровнем дохода.

Чтобы стать частью портфолио 
COVAX, вакцины должны быть сер-
тифицированы ВОЗ — их необходи-
мо включить в перечень препаратов, 
рекомендованных для применения 
в условиях чрезвычайных ситуаций 
(Emergency Use Listing — EUL).

— Заявка на включение в список EUL 
«Спутника V» направлена в ВОЗ и нахо-
дится на рассмотрении. Работа, насколь-
ко нам известно, продвигается. Надеем-
ся в скором времени услышать хорошие 
новости, — отметил Геннадий Гатилов.

В GAVI, отвечая на вопрос «Извес-
тий», ведутся ли переговоры о под-
ключении России к COVAX и как 
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За все тяжкие
A — Во-первых, она направ-

лена на обеспечение без-
опасности наших граждан, которые 
пользуются общественным транс-
портом. Во-вторых, она согласует-
ся с действующим положением за-
конодательства, которое регулирует 
оказание услуг надлежащего каче-
ства, — пояснил «Известиям» зампред 
комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции, де-
путат ГД от «Единой России» Анато-
лий Выборный.

Ранее он также предлагал ввести 
аналогичные нормы в отношении во-
дителей такси. Депутат отметил: лич-
но для него важно, кто будет управ-
лять транспортным средством. Если 
будет известно, что водитель осуж-
дён за особо тяжкое преступление, а, 
как правило, оно совершается про-
тив личности, общества, государства, 
то он его услугами не воспользуется 
и подождёт другую машину.

— Если судимость не погашена, 
то гарантий, что этот человек встал 
на путь исправления и не совер-
шит повторного преступления, нет. 
А у нас, например, известны рециди-
вы, которые связаны с изнасилова-
ниями, когда осуждённые вновь со-
вершают преступления подобного 
рода, оказавшись на свободе, — по-
яснил депутат.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емелья-
нов также считает, что законопроект 
можно поддержать.

— К сожалению, сейчас неред-
ки случаи, когда наниматели даже 
не знают, кто к ним устраивается 
на работу. Неслучайно сегодня уча-
стились случаи нападения водителей 
на пассажиров, поэтому предлагае-
мые ограничения очень важны, — за-
явил «Известиям» парламентарий.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов отметил: в такси зачастую 
работают иностранные граждане, 
и как будет применяться новая нор-
ма в отношении них, непонятно. Так-
же необходимо внимательно проа-
нализировать тот перечень статей 
Уголовного кодекса, по которым 
осуждённые граждане будут огра-
ничены в правах.

— У нас есть такие ограничения для 
тех, кто занимается преподаватель-
ской деятельностью, а также для тех, 
кто планирует участвовать в изби-
рательных кампаниях. А что касает-
ся общественного транспорта, здесь 
надо предусмотреть все риски, осо-
бенно если это касается таксистов, 
ведь сколько преступлений сегодня 
происходит с их участием, — подчерк-
нул парламентарий.

Член комитета ГД по охране здо-
ровья, коммунист Алексей Куринный 
полагает, что запрещать всем осуж-
дённым работать в качестве водите-
ля общественного транспорта было 
бы неправильно.

— Все люди разные, с разными 
психологическими особенностями. 
Вдруг для них это будет единствен-
ный способ заработать на жизнь, 
а мы их этого лишим,  — заявил 
он «Известиям».

�� ДЕФИЦИТ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

В экспертном сообществе относятся 
к законопроекту неоднозначно.

— На мой взгляд, это вопрос очень 
дискуссионный. При его обсуждении 
нельзя не учитывать тот фактор, что 
в сфере пассажирского транспорта 
сегодня огромная нехватка кадров, 

а все крупные транспортные ком-
пании испытывают большие труд-
ности в связи с этим, — рассказал 
«Известиям» зампред комитета Гос-
думы по транспорту и строительству 
Александр Старовойтов. — То есть, 
с одной стороны, мы понимаем, что 
какие-то ограничения для судимых 
лиц должны быть, тем более свя-
занные с безопасностью перевозок. 
Но с другой — в глубине души мы за-
частую понимаем, что это не всегда 
плохой водитель, который готов бу-
дет повторно совершить преступле-
ние.

Он добавил: по этому поводу 
в профессиональной среде идёт не-
мало споров. Когда законопроект по-
ступит в Госдуму и в комитет, он бу-
дет внимательно изучен с учётом 
всех аргументов, подчеркнул депутат.

Политолог Дмитрий Фетисов по-
лагает, что законопроект имеет со-
циальную значимость для общества 
и будет поддержан парламентом. 
По его мнению, главная цель иници-
ативы — обеспечить безопасность 
пассажиров, чтобы транспортные 
предприятия, прежде всего таксо-
парки, через органы МВД проверя-
ли тех, кто к ним устраивается на ра-
боту.

«Известия» направили запросы 
в основные агрегаторы такси.

Незваный гвоздь 
Почему Анкара не пригласила Москву на афганские переговоры

Эльнар Байназаров

Т урция до сих пор не прислала Рос-
сии приглашение для участия в аф-

ганских переговорах в Стамбуле, кото-
рые должны пройти в апреле. Об этом 
«Известиям» заявил спецпредставитель 
президента РФ по Афганистану Замир 
Кабулов. Встреча планируется с участи-
ем США, Турции и других держав. Пред-
ставители правительства Афганистана 
и других влиятельных сил региона под-
твердили «Известиям», что уже получи-
ли приглашения и намерены принять уча-
стие в конференции. Но опрошенные 
«Известиями» эксперты склонны считать, 
что встречу в итоге отменят, поскольку 
«Талибан» (организация запрещена в РФ) 
и США пока так и не смогли согласовать 
продление вывода американских войск 
из Афганистана после 1 мая. Формаль-
ным поводом для переноса мероприя-
тия при этом может стать священный ме-
сяц Рамадан — он начинается 13 апреля.

18 марта в Москве прошли афган-
ские переговоры под эгидой расши-
ренной «тройки» с участием РФ, Китая, 
США и Пакистана. В качестве почёт-
ных гостей на встречу были пригла-
шены представители Катара и Турции.

Конференция в России должна 
была создать базу для предстоящей 
в апреле афганской встречи в Стам-
буле, пояснила «Известиям» член пра-
вительственной делегации от Кабула 
Хабиба Сараби. Она отметила: встре-
ча в Москве и последовавшая конфе-
ренция «Сердце Азии — Стамбульский 
процесс» 31 марта в Душанбе помогли 
продвинуть диалог, однако противоре-
чия между «Талибаном» и США на этих 
встречах не обсуждались.

— Вывод американских войск не за-
трагивался в ходе московской встречи, 
мы сконцентрировались на межафган-
ском диалоге. Потому ожидается, что 
эта тема станет основной в ходе Стам-
бульской конференции, — отметила Ха-
биба Сараби.

Экс-президент Афганистана Хамид 
Карзай и представитель официального 
Кабула, глава Высшего национально-
го совета по примирению Абдалла Аб-
далла в ходе визита в Москву заявили 

«Известиям», что намерены посетить 
конференцию в Стамбуле. Глава деле-
гации «Талибана» на московской встре-
че Абдул Барадар сообщил «Извести-
ям», что группировка пока не приняла 
решения, ехать или нет.

Россия приглашения на афганские 
переговоры под эгидой Турции пока 
не получила, сказал «Известиям» спец-
представитель президента РФ по Аф-
ганистану Замир Кабулов. Поэтому 
Москва до сих пор не определилась 
со своим участием в переговорах.

— Нет [не поедем]. Не потому, что 
не хотим, мы ещё не получили доку-
менты, повестку дня, состав, которые 
организаторы нам обещали прислать. 
Когда пришлют, тогда и будет прини-
маться решение, — пояснил позицию 
РФ Замир Кабулов.

В МИД Турции «Известиям» не пре-
доставили оперативный комментарий 
на вопрос, намерена ли Анкара пригла-
сить Россию для участия в переговорах.

Ранее глава южноазиатского депар-
тамента турецкого МИДа Хакан Текин 
заявил «Известиям», что дата предсто-
ящей конференции в Турции до сих пор 
не определена, но она точно состоит-
ся в апреле.

На фоне приближающейся афган-
ской конференции официальная Анка-
ра нарастила взаимодействие с Афга-
нистаном, причём со всеми его силами.

Глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу был среди главных гостей на фору-
ме «Сердце Азии» в Душанбе 31 марта, 
где провёл встречу с афганским кол-
легой Ханифом Атмаром и президен-
том исламской республики Ашрафом 
Гани. В ходе обеих встреч Чавушоглу 
обсуждал предстоящую стамбульскую 
встречу, которая, по его словам, долж-
на «вдохнуть энергию в дохийский про-
цесс».

А 1 апреля турецкий министр встре-
тился в Анкаре с бывшим вице-прези-
дентом Афганистана маршалом Абдул-
Рашидом Дустумом и экс-главой МИД 
центральноазиатской страны, лидером 
партии «Джамаат-е Ислами» Салахуд-
дином Раббани. Встречался с Дусту-
мом и спецпредставитель США по Аф-
ганистану Залмай Халилзад — 30 марта 

политики обсуждали предстоящую 
стамбульскую встречу.

Однако, несмотря на активные дей-
ствия Турции на афганском направле-
нии, есть риск, что конференцию при-
дётся перенести на более поздний 
срок — вторую половину мая, считает 
директор российского Центра изучения 
современного Афганистана Омар Нес-
сар. По его мнению, это связано с тем, 
что США и «Талибан» до сих пор не дого-
ворились о судьбе американского воен-
ного контингента в стране после 1 мая.

— Формальным предлогом может 
стать Рамадан, который начнётся 
13 апреля и продлится до 12 мая. Хотя 
ранее священный месяц не служил пре-
пятствием для проведения встреч, сей-
час это может быть действенной причи-
ной для переноса на вторую половину 
мая, — пояснил эксперт «Известиям».

Талибам важно прощупать позицию 
американцев перед конференцией, по-
тому они медлят давать окончательное 
согласие. Им нужно выбить как можно 
более выгодные условия, прежде чем 
срывать сделку, к которой обе сторо-
ны шли долгие 18 месяцев и считали 
своей победой, подчеркнул в беседе 
с «Известиями» эксперт аналитиче-
ского вашингтонского Центра Вудро 
Вильсона Майкл Кугельман.

Афганский портал TOLOnews 
со ссылкой на источники, близкие к та-
либам, 30 марта сообщил: США про-
сят группировку продлить вывод аме-
риканских войск из страны на период 
от трёх до шести месяцев. «Талибан», 
в свою очередь, требует для начала ос-
вободить 7 тыс. заключённых и убрать 
представителей группировки из чёр-
ных списков ООН (при этом США уже 
вывели группировку из своего нацио-
нального чёрного списка).

Согласно сделке от 29  февраля 
2020 года, правительство Афганистана 
должно освободить 5 тыс. заключён-
ных. Этот пункт был выполнен к сен-
тябрю прошлого года, что позволило 
12 сентября начать межафганские пе-
реговоры в Дохе. Обе стороны продол-
жали переговоры в течение трёх меся-
цев, но конкретных результатов на них 
добиться не удалось.

При полном препарате
Как Россия поможет бедным странам в борьбе с COVID

 Новости

Поле битвы — Америка

Родион Белькович

Доцент факультета права НИУ ВШЭ

Ещё не так давно в англосаксонском 
мире была распространена поговор-

ка We are all middle class now — мы все 
сегодня средний класс. На смену это-
му самовнушению приходит осознание 
суровой реальности: We are all radicals 
now — мы все сегодня радикалы. Собы-
тия в Америке стали зеркалом, в котором 
отразилась реальность, далёкая от меч-
ты о конце истории. Вооружённые улич-
ные столкновения вновь, как и сто лет на-
зад, становятся частью повседневности, 
вспыхивая в городах Северной Америки, 
Европы, Азии, Африки. Выборы в США 
провели линию фронта, которая разде-
лила не только население Штатов, но и всё 
человечество. «Вопрос о Трампе» — это 
конфликт мировоззрений, не имеющий 
национальных границ.

Трамп, конечно же, не столько по-
литик, сколько символ «другой» поли-
тики. Политики, не подчинённой пра-
вилам хорошего тона истеблишмента, 
логике управляемой демократии, ком-
промиссам элит. Не подчинённой 
в конце концов даже действующе-
му законодательству. Политики, саму 
возможность которой так долго и ста-
рательно отрицали политологи, со-
циологи, аналитики ведущих СМИ. 
Трамп — человек во власти случайный 
и потому не связанный «феодальны-
ми клятвами» партий. Эта его личная 
(в том числе и финансовая) свобода 
разрушила республиканско-демокра-
тический баланс между псевдоправы-
ми и псевдолевыми, вернув политике 
накал настоящей идейной борьбы.

Трамп прекрасно понимал, что об-
ращается к тому же человеческому 
материалу, что и отцы-основатели, — 
к мелким частным собственникам, ис-
кренне верящим в противостояние 
между обществом и государством. 
К тем, кто знает, что «принимать зако-
ны в Вашингтоне гораздо проще, чем 
выращивать кукурузу в Иллинойсе». 
К тем, на кого не производят впечат-
ления дипломы университетов Лиги 
плюща, кто унаследовал от предков 
республиканское понимание свободы 
как готовности с оружием в руках за-

щищать свои традиционные представ-
ления о мире, Боге, человеке. В том 
числе защищать и от государственной 
власти. Неслучайно во время столкно-
вений в Капитолии погибла ветеран 
вооружённых сил США, а не ланд-
шафтный дизайнер или кинокритик.

Трампу удалось добиться очень 
важного результата — он вовлёк в ор-
биту официальной политики и заста-
вил активно голосовать, публично вы-
сказываться, участвовать в уличных 
акциях социальные слои, давно вытес-
ненные на периферию общественно-
го внимания. Вокруг задачи возвраще-
ния «настоящей» Америки сплотились 
сотни групп и организаций, объеди-
нённых общим чувством утраты прин-
ципов и ценностей 1776 года. Чувством 
утраты страны. Сторонники прав шта-
тов, члены отрядов народного опол-
чения (militia), в целом все те, кого 
федеральные спецслужбы давно рас-
сматривают в качестве угрозы, срав-
нимой с исламским фундаментализ-
мом, впервые за многие десятилетия 
почувствовали возможность коренно-
го перелома. Хороший царь в окруже-
нии плохих бояр — образ, который мог 
бы быть смешным трюизмом, если бы 
не отражал действительность. Трамп 
отказался играть по правилам соб-
ственной партии, обратившись непо-
средственно к народу, и народ — в ков-
бойках и камуфляже, со штурмовыми 
винтовками в руках — отозвался.

Всё это, в свою очередь, заставило 
демократов оглашать в разбавленном 
виде лозунги ультралевых движений, 
постаравшись охватить все возмож-
ные категории «угнетённого» электо-
рата. Эта стратегия была направлена 
не только (а может, и не столько) на са-
мих «жертв европейской цивилизации», 
но и на городской средний класс, стре-
мящийся ни в коем случае не отставать 
от передовых требований, формули-
руемых прогрессивными интеллекту-
алами на госзарплате и транслируе-
мых The New Yorker, The New York Times 
и иже с ними. Чувство вины, культиви-
руемое американским либерализмом 
с момента его окончательного превра-
щения в социал-демократическое уче-
ние столетие назад, заставляет состо-
ятельных уже не в первом поколении 
жителей хороших районов фантазиро-
вать о собственной аннигиляции в ин-
тересах «униженных и оскорблённых».

Их кандидат — Джо Байден — это ти-
паж политика, в отношении которого 
американские консерваторы 50-х го-
дов XX века, нисколько не сомнева-
ясь, выдвинули бы гипотезу о шпиона-
же в пользу СССР. В этом подозревали 
Эйзенхауэра, что уж говорить о прези-
денте, открыто поддерживающем ле-
вую повестку: рост налогообложения, 
ограничение оборота оружия, продол-

жение политики позитивной дискри-
минации в отношении «угнетённых». 
Как и предрекали консерваторы 70 лет 
назад, «красная угроза» ныне исходит 
не от СССР — её взрастили в Вашингто-
не на средства налогоплательщиков.

Понятно, что партийные бонзы 
из демократов вовсе не собираются, 
например, воплощать в жизнь требо-
вания о расформировании полиции. 
Но используемая риторика откры-
ла ящик Пандоры — в процессе прези-
дентской гонки радикалы с обеих сто-
рон вступили в свои законные права 
полноценных участников политичес-
кой жизни. Более того, оказалось, что 
речь идёт вовсе не об отдельных сумас-
шедших, как это традиционно препод-
носится СМИ. Оказалось, что баланс 
в стране поддерживается не столько 
сосредоточением общественного мне-
ния вокруг травоядного центра, сколь-
ко экстремальной идеологической 
и мировоззренческой поляризацией, 
разделяющей уже не Юг и Север, не бе-
лых и чёрных. США, а с ними и весь со-
временный мир разделились на ради-
кальных сторонников традиционной, 
европейской, христианской культуры 
и столь же радикальных апологетов но-
вого витка Просвещения, деконструк-
ции, воинствующего эгалитаризма.

Конкретные шаги администра-
ции нового президента вполне укла-
дываются в логику символической 
борьбы. План Байдена по реструкту-
ризации экономики (конечно же, в на-
правлении её «зелёного» будущего 
и ликвидации безработицы), объяв-
ленный им на днях, предполагает го-
сударственные расходы, исчисляемые 
в триллионах долларов. Однако госу-
дарственные расходы — это всегда рас-
ходы налогоплательщиков, никаких 
иных способов помогать экономике, 
кроме как посредством изъятия и пе-
рераспределения чужих денег, у госу-
дарства никогда не было. Демократов 
это вовсе не смущает, ведь изымать 
они обещают не у всех, а только у со-
стоятельных граждан. Eat the rich (ешь 
богатых), — кричали митингующие 
люмпены и били витрины.

И Байден мгновенно формулирует 
новую американскую диету, очень на-
поминающую «Книгу о вкусной и здо-
ровой пище». Издержки разговоров 
в пользу бедных должны лечь на бога-
тых — это ничего, богатых ведь мень-
ше, их не жалко. 

МНЕНИЕ

Распределение вакцин при помощи механизма COVAX сталкивается 
с трудностями — к апрелю поставлено всего 33 млн доз

она присутствует в этом механиз-
ме на данный момент, чёткого отве-
та не дали. Там лишь отметили: что-
бы дозы вакцин были доступны как 
можно скорее в 2021 году, COVAX тре-
буется как можно больше вариантов.

— Именно поэтому GAVI и его пар-
тнёр по COVAX CEPI вкладываются 
в разнообразный активно управля-
емый портфель вакцин-кандидатов 
и контактируют со множеством про-
изводителей препаратов, — отметили 
в альянсе. — COVAX рассмотрит воз-
можность закупки вакцин, дополня-

ющих существующий портфель, у лю-
бого производителя в мире, после 
того как они получат одобрение стро-
гого регулирующего органа или пред-
варительную квалификацию ВОЗ.

�� 3 МЛРД ДОЗ И НИЖЕ

На сегодня COVAX забронировала по-
рядка 3 млрд доз вакцин у пяти про-
изводителей: AstraZeneca/Oxford 
(1,27 млрд), Novavax (1,1 млрд), Johnson & 
Johnson (500 млн), Sanofi/GSK (200 млн) 
и Pfizer-BioNTech (40 млн).

— COVAX договорилась о доступе 
к миллиардам доз нескольких много-
обещающих препаратов, но цель со-
стоит в том, чтобы включить в порт-
фель больше вакцин и таким образом 
иметь больше инструментов для до-
стижения быстрого и справедливого 
доступа к медикаментам, — отметили 
в GAVI. — Это потребует от мировых 
производителей и государств при-
верженности такому подходу и пер-
воочередного внимания к поставкам 
в фонд. С учётом влияния пандемии 
на общественное здоровье, экономи-
ку, торговлю, передвижения, сообще-
ства и отдельных людей опасности 
невыполнения этих правил для все-
го мира очевидны.

При этом в российском постпред-
стве обращают внимание на то, что 
при всей глобальности такого под-
хода COVAX не предназначена для 
вакцинации всех жителей планеты: 
поставки направлены на иммуниза-
цию в лучшем случае 20% наиболее 
нуждающегося населения в каждой 
стране.

— На данный момент даже такая 
не слишком амбициозная задача 
не выглядит реализуемой, — отме-
тил Геннадий Гатилов. — Всё больше 
стран начинает разочаровываться 
в COVAX. В работе механизма име-
ются сбои, связанные с тем, что про-
изводители препаратов, включён-
ных в вакцинный портфель COVAX, 
не выполняют принятых на себя обя-
зательств. Поэтому газетные заго-
ловки несколько преувеличивают, 
подавая COVAX как панацею от пан-
демии.

Он пояснил, за чей счёт идёт распре-
деление препаратов: 90 стран с низким 
уровнем дохода получат вакцины бес-
платно — за счёт доноров, остальные 
же государства участвуют в механиз-
ме на условиях самофинансирования 
и предоплаты.

Слова российского постпреда 
о том, что COVAX работает не так 
эффективно, как предполагалось, 
подтверждают реальные цифры. 
В декабре 2020-го ООН сообщала, что 
вакцинирование 20% населения каж-
дой страны планируется завершить 
до конца 2021 года. Однако к началу 
апреля, по данным GAVI, 74 участни-
кам механизма передали лишь 33 млн 
препаратов. В частности, на днях 
свои дозы от компании AstraZeneca 
получили Вьетнам и Белиз: 811 тыс. 
из запланированных 4,1 млн и 33,6 тыс. 
из 100,8 тыс. соответственно.
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Не отпустится вам

A — В договоре не были про-
писаны расчёты, поэто-

му мы думали, что получили кредит 
на четыре месяца исходя из численно-
сти в три человека. Но оказалось, что, 
по данным Сбербанка, на 1 июня у нас 
значилось четыре сотрудника. Он ори-
ентировался на справку СЗВ-М, кото-
рая показывает движение работников: 
если один человек уволился и другой 
сразу пришёл на его место, в ней отра-
жается не три сотрудника, а четыре. 
Это сыграло с нами злую шутку, — по-
сетовала предпринимательница.

По словам Елены, в дальнейшем 
она скорректировала отчётность 
(это позволяют сделать условия про-
граммы) и получила подтверждения 
из Минэкономразвития и ФНС о сохра-
нении численности, однако банк по-
прежнему настаивает, что она нару-
шила ковенанты, и требует погашения 
кредита по ставке в 15%. Решать проб-
лему предпринимательница планиру-
ет в судебном порядке.

В суде оспаривает требования 
Сбербанка и Михаил Яковлев из Вла-
димира. При подписании договора 
15 июня на 3,6 млн рублей численность 
сотрудников его ИП составляла 39 че-
ловек — это официальные данные от-
чётности за май, самой свежей на тот 
момент. В июне предприниматель со-
кратил двух человек — выполнив усло-
вие уменьшения численности не более 
чем на 10%, которое позволяет претен-
довать на списание долга.

Дальше события развивались дра-
матично: в пятницу 25 декабря бизнес-
мен обратился в отделение Сбербан-
ка, чтобы уточнить, будет ли списан 
кредит. По его словам, менеджер со-
общил, что всё в порядке, однако уже 
в воскресенье Михаил получил уве-
домление о переводе займа на пога-

шение, а в понедельник со счетов были 
списаны средства.

— Оказалось, что банк начал зад-
ним числом сравнивать численность 
с апрелем, когда у нас было 47 сотруд-
ников. Это противоречит постановле-
нию правительства, которое предпи-
сывает брать за основу данные по маю. 
Кроме того, нас не предупредили о спи-
сании, хотя должны были, то есть на-
рушили все пункты договора, — сету-
ет предприниматель.

С аналогичной проблемой стол-
кнулся директор ООО «Нэртис-авто», 
житель Норильска Евгений Шипова-
лов. По его словам, льготный кредит 
суммой 3,5 млн рублей был взят в июле, 
а численность сотрудников, исходя 
из которой рассчитывалась сумма зай-
ма, составляла 16 человек. Предпри-
ниматель сохранил всех подчинённых, 
однако банк взял апрельские показа-
тели СЗВ-М, по которым людей было 
больше, и заставил компанию платить.

— Мы на всё это посмотрели и ре-
шили не связываться. Кредит погаси-
ли по ставке 15% и дальше живём. По-
мощь оказалась фиктивной, — заявил 
Евгений Шиповалов.

«Известия» направили запро-
сы в Сбербанк, Минэкономразвития 
и ФНС с просьбой прокомментировать 
каждый из случаев.

В Минэкономразвития заявили, 
что программа была запущена в крат-
чайшие сроки, поэтому в качестве ис-
точника информации была выбрана 
отчётность по форме СЗВ-М, не тре-
бующая заполнения дополнительных 
форм и сведений. По итогам базово-
го периода действия программы (1 де-
кабря 2020 года) на погашение было пе-
реведено порядка 3,5 тыс. кредитных 
договоров, отметили в ведомстве. Там 
порекомендовали заёмщикам, у кото-

рых обнаружено некорректное ото-
бражение численности, подать уточ-
нённые сведения в ПФР не позднее 
5 апреля 2021 года.

В Сбербанке сообщили, что дей-
ствовали строго в соответствии с по-
становлением правительства. Там по-
яснили, что для расчёта максимальной 
суммы кредита, а также для монито-
ринга сохранения занятости исполь-
зовали данные о численности сотруд-
ников предприятий из Пенсионного 
фонда РФ, которые фиксировались 
на платформе ФНС. И на 1 июня там 
отражались данные за апрель, так 
как срок сдачи отчётности за май — 
15 июня. Не выполнили условия про-
граммы менее 3% заёмщиков, резюми-
ровали в банке.

В ФНС добавили, что служба вы-
ступает оператором цифровой блок-
чейн-платформы, на основе которой 
реализовывается программа льгот-
ного кредитования, но не имеет пол-
номочий выносить решения о выдаче 
или отказе в выдаче кредитов, а также 
комментировать их.

Проблемы, которые подняли пред-
приниматели, весьма распространены: 
многие участники программы обра-
щались за консультацией в «Деловую 
Россию» по похожим вопросам, отме-
тил член генерального совета органи-
зации Максим Лалакин. По его мне-
нию, дело в том, что в конце декабря 
ПФР (а именно туда сдаются справки 
СЗВ-М) неправильно передал данные 
о количестве сотрудников налоговой 
инспекции. И на этом основании Сбер-
банк потребовал досрочного погаше-
ния кредитов.

— Полагаю, что дело было в техниче-
ском сбое, но на апрель месяц всё ра-
ботает чётко и таких ситуаций больше 
не возникает. Эффективность про-
граммы ФОТ 2.0 всё равно колоссаль-
ная, — констатировал эксперт.

В ПФР заверили, что ошибок с пе-
редачей данных не было, и возложи-
ли ответственность за это на работо-
дателей, которые неверно определили 
сроки движения численности сотруд-
ников. Специально проведённая про-
верка подтвердила сокращение чис-
ла работников во всех трёх описанных 
случаях, констатировали там.

Жалобы предпринимателей дей-
ствительно встречались, но в общей 
массе их было немного, заявил испол-
нительный директор «Опоры России» 
Андрей Шубин. По его словам, в целом 
инструмент зарекомендовал себя хо-
рошо: государство профинансирова-
ло сохранение коллективов, что было 
выгодно бизнесменам. Это позволило 
многим не разрывать цепочки и остать-
ся на плаву, резюмировал эксперт.

A В таком же периоде 2019-го 
сумма выданных займов со-

ставляла 15,3 трлн рублей, а в 2018 го-
ду — 12,4 трлн.

— Рост просрочки, очевидно, свя-
зан в том числе и с последствиями 
пандемии. Определённое ухудше-
ние качества портфелей произошло. 
Но оно было не таким значитель-
ным, как виделось на пике пандемии, 
и сейчас не выглядит критичным. Из-
бежать развития негативного сцена-
рия помогло то, что банки не прекра-
щали кредитовать заёмщиков и охотно 
шли на реструктуризацию, — заявили 
«Известиям» в Центробанке.

В будущем некоторая часть ре-
структурированных ссуд, как и от-
мечалось ранее, потенциально может 
уйти в дефолт, но «вызревание» проб-
лем в портфеле будет постепенным — 
после предыдущего кризиса это за-
няло до двух лет применительно 
к кредитам физических лиц и МСП, 

подчеркнули в пресс-службе регуля-
тора. Возможный объём дорезервиро-
вания вполне посильный для сектора 
с учётом его прибыльности и запаса 
капитала, заключили в ЦБ.

В топ-30  кредитных организа-
ций «Известиям» подтвердили рост 
просрочки по розничным кредитам. 
Действительно, объём просрочен-
ной задолженности в 2020-м — начале 
2021 года увеличился, отметил управ-
ляющий директор центра розничных 
рисков УБРиР Александр Трофимов. 
По его словам, эту тенденцию можно 
считать одним из последствий панде-
мии: кредитные портфели подросли 
и попали под удар коронавируса.

Однако во втором квартале это-
го года общий показатель по просроч-
ке сократится, уверен эксперт. Потому 
как через год банки, как правило, спи-
сывают или продают проблемные ссу-
ды. Также они активно «закручивали» 
гайки, и новые кредиты будут лучшего 

качества, чем те, которые были до пан-
демии, резюмировал он.

Высокое качество кредитного порт-
феля и минимальный уровень про-
срочки отметили в Райффайзенбанке, 
«Хоум Кредит», «Открытии» и «Зените». 
Превентивные меры в период панде-
мии и консервативный подход к оценке 
рисков помогли сохранить такие пока-
затели, рассказали их представители.

В «Русском Стандарте» считают, что 
рост просрочки у кредитных органи-
заций больше носит технический ха-
рактер, который связан с изменениями 
правил ведения бухгалтерского учё-
та с января 2021-го, а именно перено-
сом просроченных прав требований 
на другие счета. Без данного эффек-
та значимого увеличения показателя 
не отмечается, добавили там.

В этом  году ожидается некото-
рое улучшение ситуации на потреби-
тельском рынке, что во многом связа-
но с прогнозируемым ростом доходов, 

Экономика и бизнес

Цифры «цифры»

Кирилл Матвеев

Банкир

В 2020 году развитие цифровых ка-
налов работы с клиентами стало 

залогом выживания для многих от-
раслей экономики. Одни продолжили 
совершенствовать онлайн-сервисы, 
другим пришлось быстро выстро-
ить новый процесс с нуля. Мы взяли 
за точку отсчёта начало карантина 
в Москве и изучили клиентский опыт 
за прошедший год. Выяснилось, что 
доверие к цифровым каналам вы-
росло, а отношение к деньгам изме-
нилось.

Весной 2020 года резко вырос 
спрос на доставку, и речь шла 
не только о продуктах и других то-
варах первой необходимости. До-
ставка карт, справок и банковских 
выписок тоже стала гораздо более 
востребованной. Банки призыва-
ли клиентов решать задачи онлайн, 
потому что возможности мобиль-
ного и интернет-банка позволя-
ют это делать. Целью кредитных 
организаций тогда было снизить 
трафик в отделениях, чтобы поза-
ботиться о здоровье клиентов и со-
трудников. И на промежутке года 
можно было увидеть несколько 
трендов.

Первый из них — это снижение 
расходов весной и приток средств 
на накопительные счета и вкла-
ды. За год объём средств в тради-

ционных продуктах для сбереже-
ний вырос на 30%. Он мог быть ещё 
больше, потому что одновремен-
но наблюдался приток в инвести-
ционные продукты (здесь был рост 
на 40% за прошлый год). Свободное 
время и поиск большей доходности 
привели россиян на фондовый ры-
нок. Это важный этап его развития, 
и он требует внимания профсооб-
щества: новые инвесторы сейчас — 
это бывшие вкладчики, и им нуж-
но помочь получить позитивный 
опыт работы с биржевыми инстру-
ментами.

При этом инвестиции цифрови-
зируются быстрее всего. В январе 
2020-го онлайн открывали 58% бро-
керских счетов, к концу года — 99%. 
То есть практически все счета кли-
енты открыли без визита в отделе-
ние. На начало 2021-го количество 
сделок, проведённых офлайн, так-
же не превышает 1%. Сейчас это са-
мый главный цифровой продукт, 
который доступен клиенту пол-
ностью онлайн, а сделки проходят 
с высокой скоростью.

Второй важный тренд — это 
рост доли накопительных сче-

тов, которые открывают онлайн. 
Если в 2019-м доля пополнений та-
ких счетов онлайн составляла 55%, 
то в апреле 2020 года — уже 80%. 
Средний чек для онлайн-сбереже-
ний пока ещё ниже, чем при попол-

нении офлайн, — всё потому, что 
клиенты по-прежнему предпочи-
тают вносить крупные суммы в от-
делениях. Но всё-таки ситуация 
меняется и здесь.

Третья тенденция была вид-
на практически сразу — это рост 

проникновения цифровых пла-
тежей. Весной 2020 года доля он-
лайн-расходов в общем объёме 
трат начала резко расти, и в апреле 
клиенты банка совершили на 12% 
больше покупок и платежей он-
лайн, чем в марте. После этого рас-
ходы в цифровых каналах стабиль-
но занимали около трети всего 
объёма трат. Но было ещё кое-что: 
быстрый рост доли токенизиро-
ванных платежей — это когда кар-
та привязана к кошельку (Apple 
Pay, Android Pay и др.) и клиент пла-
тит сразу в приложении на смарт-
фоне или поднося смартфон к тер-
миналу в торговой точке. Иными 
словами, клиенты всё меньше ис-
пользуют физический «пластик». 
Количество таких операций за год 
выросло на 45%, средний чек — 
на 36%, оборот этих платежей уве-
личился почти вдвое.

Таким образом, 2020 год значи-
тельно ускорил развитие цифро-
вых финансовых сервисов. Многие 
опции стали просто необходимы 
именно онлайн — теперь они за-
крепились в повседневной жиз-
ни как новая норма. Доставка бан-
ковских карт стала привычной, 
оплата онлайн более предпочти-
тельной, а инвестиции в прило-
жении — для многих уже вечерняя 
рутина. То, что раньше казалось 
опциональным, в новых услови-
ях стало необходимостью. Это при-
вело к появлению новых доступ-
ных и простых продуктов, которые 
все мы как клиенты банков сможем 
использовать в реальной жизни, 
не прикладывая усилий и не тратя 
времени на изучение многочислен-
ных условий. Тренд на цифровиза-
цию — это ещё и тренд на упроще-
ние и прозрачность. Но это требует 
ответственного отношения от всех 
участников процесса: финансо-
вые организации должны в пол-
ной мере информировать клиентов, 
а пользователи — изучать рынок 
и продукт, который выбирают.

МНЕНИЕ
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« 2020 ГОД ЗНАЧИ
ТЕЛЬНО УСКО
РИЛ РАЗВИТИЕ 

ЦИФРОВЫХ ФИНАНСОВЫХ 
СЕРВИСОВ. МНОГИЕ ОПЦИИ 
СТАЛИ ПРОСТО НЕОБХО
ДИМЫ ИМЕННО ОНЛАЙН — 
ОНИ ЗАКРЕПИЛИСЬ В ПОВ
СЕДНЕВНОЙ ЖИЗНИ

Ком в долге
Просрочка россиян по кредитам приблизилась к триллиону

ОПЕК трусцой

Олег Калёнов 

Экономист

П ринятое ОПЕК+ решение увеличить 
объёмы добычи нефти действи-

тельно назрело. Сейчас наблюдается 
устойчивое восстановление спроса 
на данный вид углеводородов. Этому 
способствует ряд факторов.

Во-первых, постепенное восста-
новление мировой экономики. Наи-
более высокие темпы демонстриру-
ет главный импортёр нефти — Китай, 
а также Индия. А значит, растут 
и объёмы производства. Ведь 
нефть — это не только энергоресурс. 
На её основе или с её применением 
производится значительная часть 
продукции — начиная от тяжёлой 
промышленности и заканчивая пи-
щевой.

Во-вторых, эпидемиологическая 
ситуация в мире. Несмотря на тре-
тью волну коронавируса, которая 
уже бурно распространяется в Евро-
пе и США, ситуация всё равно вселя-
ет определённый оптимизм. Этому 
способствуют накопленный большой 
опыт в борьбе с инфекцией и актив-
ная вакцинация во всём мире. Кроме 
того, традиционно летний сезон ха-
рактеризуется повышенным спросом 
на энергоносители: люди отправля-
ются в отпуска, путешествуют.

 Наша страна будет наращивать 
добычу наряду с остальными стра-
нами ОПЕК+. Коллективное увеличе-

ние в мае и июне составит по 350 тыс. 
баррелей в сутки, в июле — 450 тыс. 
баррелей в сутки. Помимо этого Са-
удовская Аравия откажется от до-
бровольного ограничения добычи 
в 1 млн баррелей. Однако с учётом 
исключений, сделанных для России 
на предыдущих заседаниях (в фев-
рале и марте рост добычи был согла-
сован только для России и Казахста-
на — на 130 тыс. и на 20 тыс. баррелей 
в сутки соответственно), наши объ-
ёмы добычи в мае–июле не слишком 
сильно увеличатся. Суммарный рост 
по итогам трёх месяцев составит 
всего 114 тыс. баррелей в сутки.

 С точки зрения цифр всё выглядит 
достаточно справедливо: партнё-
ры по ОПЕК+ нарастят добычу боль-
шими темпами и компенсируют сло-
жившуюся разницу. Тем не менее 
всё не столь однозначно. Предыду-
щее увеличение российской квоты 
главным образом пошло на покры-
тие растущего внутреннего спро-
са, тогда как другие страны отпра-
вят дополнительные объёмы добычи 
на экспорт. Уже мартовский спрос 
на нефтепродукты на АЗС в России 
превысил уровень весны 2020 года. 
А кроме того, есть ещё и промышлен-
ные потребители.

В данный момент нам необходимо 
увеличивать объёмы переработки 
на НПЗ, ведь в ближайшие месяцы 
спрос будет только расти. В Рос-
сии приближается посевной сезон, 
и, если возникнет дефицит топли-
ва, работы под угрозой срыва. Позже 
вероятная нехватка нефтепродук-
тов чревата проблемами со сбором 
урожая. В конечном счёте это мо-
жет привести к росту цен на продук-
ты питания.

 Первоапрельское решение ОПЕК+ 
нивелировало преимущество Рос-
сии перед другими странами-экс-
портёрами. Вероятно, отечествен-
ный сорт нефти Urals подешевеет 
на европейском рынке на фоне уже-
сточения конкуренции со стороны 
ближневосточных государств.

МНЕНИЕ
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«Сезон на внутреннем рынке будет одним из лучших»
A Что касается выездного рын-

ка, если и будет увеличение 
турпотока, то в пределах 15% по отно-
шению к прошлому году. Кипр и Греция, 
которые открылись в дополнение к Тур-
ции, Занзибару, Эмиратам, Кубе и Сер-
бии, безусловно, дадут прирост. Хорва-
тия принимает российских туристов 
как с ПЦР, так и со справкой о привив-
ке. Это три летних массовых направле-
ния, которые могут повлиять на общий 
расклад.

Могут ли в этом году «выстрелить» новые 
регионы России с точки зрения туризма?

Почва для этого была заложена ещё 
в прошлом году. Заиграла новыми кра-
сками Бурятия — были поставлены чар-
теры, что удешевило туристический 
пакет почти на треть. Пятидневный тур 
с перелётом стал стоить 25 тыс. рублей 
на человека — это с выездом на Байкал, 
экскурсией, размещением, питанием. 
Раньше только билет столько стоил.

Изменилось восприятие Калинин-
града, Алтая. Карелия в прошлом году 
показала аншлаговый спрос, там были 
«пробки» на пешеходных тропах. Тю-
мень, несмотря на отсутствие чартеров, 
вошла в десятку популярных направле-
ний по итогу первых недель программы 
кэшбэка. Тур с выездом к месту рожде-
ния и жизни Распутина, вкусной мест-
ной кухней и наливками, термальными 
источниками оставляет незабывае-
мые впечатления, народ это распробо-
вал. А вот Хакасия немного разочарова-
ла, там дефицит объектов размещения, 
и региону нужно более аргументиро-
ванно рассказать о том, чем там можно 
заниматься туристам. Чартерных про-
грамм в этом году в Хакасию не плани-
руется.

Обсуждается ли продление программы 
кэшбэка за туры по России?

После недавнего заявления прези-
дента о том, что программу кэшбэка 
нужно делать на весь год и распростра-
нить на школьников и студентов, конеч-
но, обсуждается. Думаю, что программа 
будет продлена минимум на 2021–
2022 годы. Она показала свою эффек-
тивность. После двух акций прошлого 
года, в августе и октябре–декабре, в этом 
году туристы уже ждали продолжения 
и не покупали туры до объявления тре-
тьей акции. Мы проводили опрос, в ко-
тором приняли участие около 1,5 тыс. че-
ловек. Из них 25% сказали, что приняли 
решение поехать на отдых по России по-
сле того, как узнали о кэшбэке.

Недавно обсуждалась возможность раз-
решить всем российским регионам вво-
дить курортный сбор. Какие регионы мо-
гут этим воспользоваться?

Я думаю, мало кто решится это сде-
лать, за исключением тех регионов, где 
уже есть положительный опыт, — это 
Ставропольский край, в частности 

Кавказские Минеральные Воды. Пола-
гаю, Крым в 2021 году курортный сбор 
не введёт.

Есть ли понимание, когда откроется Евро-
па, а когда Таиланд и другие страны Юго-
Восточной Азии?

В Европу летом мы вряд ли поедем. 
Прогнозы давать сложно, всё зависит 
от ситуации, но мы видим, что пока си-
туация там далека от нормализации — 
я имею в виду всё, что касается пан-
демии и периодических локдаунов. 
Оптимистичный прогноз по откры-
тию — осень, пессимистичный — нача-
ло 2022 года. Отчасти открытие Европы 
для туризма привязано к вакцинации. 
С другой стороны, Израиль почти весь 
провакцинировался, но туристов пока 
не принимает. Планирует только в июле.

Греция — первая страна Евросоюза, 
готовая принимать российских тури-
стов с 15 мая почти без ограничений. До-
кументы на визу уже можно подавать. 
Но по этой визе ни в коем случае нель-
зя выезжать за пределы Греции, за это 
грозит запрет на въезд в Шенгенскую 
зону. Пограничный контроль в Евросо-
юзе сейчас есть.

Юго-Восточную Азию туристы тоже 
очень ждут. Таиланд, Вьетнам, Индоне-
зия сейчас активно работают над раз-
ными инструментами, чтобы начать 
принимать иностранных туристов. Так, 

к лету они могут отменить карантин, ко-
торый отпугивает большинство тури-
стов, разрешить путешествовать меж-
ду провинциями. Но нужно понимать, 
что, во-первых, летом там не сезон. А во-
вторых, у нас по-прежнему нет прямого 
авиасообщения, а на перекладных доби-
раться довольно дорого. Думаю, что для 
более-менее полноценного отдыха стра-
ны Юго-Восточной Азии будут доступ-
ны россиянам лишь осенью или зимой.

Почему Россия не возобновила авиасо-
общение с Кипром с 1 апреля?

Это в ведении оперативного шта-
ба, и очень сложно понять, как он при-
нимает решения. Например, с 1 апреля 
была открыта Германия, хотя там локда-
ун за локдауном и по туристическим ви-
зам никого не принимают. По сути, на-
правление открылось для тех категорий 
граждан, для которых оно и так было от-
крыто: обладателей вида на жительство, 
поездок с целью лечения, обучения, ви-
зита к родственникам. Также непонятно, 
почему Росавиация не разрешила выле-
ты в Турцию из 13 российских городов, 
которые были открыты с 1 апреля. Жите-
ли этих городов всё равно находят спо-
соб поехать в Турцию, но это обходится 
им процентов на 30 дороже, плюс нуж-
но не просрочить ПЦР, который действу-
ет 72 часа.

Тем не менее билеты на прямые рейсы 
на Кипр в продаже есть.

Мы всегда предупреждаем туристов: 
когда какая-то страна объявляет об от-
крытии, не стоит бежать и покупать би-
лет, пока нет официальной информации 
об открытии прямого авиасообщения. 
Не хочется говорить жёстко, но по фак-
ту авиакомпании вводят в заблуждение, 
когда выставляют на продажу такие би-
леты. Туристы говорят: «Ну авиаком-
пания же продала билет, мы полетим». 
Авиакомпания-то продала, но потом она 
объявит: «Вы можете воспользоваться 
своим билетом в любую удобную для вас 
дату после открытия прямого авиасооб-

щения». И вместо возврата денег пред-
ложит ваучер.

Есть ли ещё шанс отдохнуть дёшево 
в Краснодарском крае и Турции на май-
ские праздники?

Если говорить про Краснодарский 
край и Крым, то дёшево — да, дорого — нет. 
Дорогое всё раскуплено. Но нужно пони-
мать, что даже дешёвые варианты с каж-
дым днём становятся всё дороже, спрос 
очень высокий. В Сочи тур в трёхзвёздоч-
ный отель вне горного кластера без пе-
релёта на майские на десять дней будет 
стоить 60–70 тыс. на двоих, это недорого. 
Отель попроще или гостевой дом можно 
найти за 30–40 тыс. на двоих без перелёта.

В свою очередь, на Турцию динамика 
спроса на майские оказалась ниже ожи-
даний, потому что там периодически 
вводят какие-то очаговые ограничения. 
Судя по всему, большинство туристов 
будут ждать середины апреля, чтобы 
бронировать Турцию. В стране 15 апре-
ля планируют отменить ПЦР-тесты, 
и люди хотят убедиться, что это требо-
вание не будет продлено. Поэтому недо-
рогие варианты туров на майские найти 
довольно просто — за 30 тыс. на человека 
с перелётом можно отправиться в отель 
3* в Аланье без подогреваемого бассейна. 
Средняя же цена тура — 40–45 тыс.

Введут ли в России электронную путёв-
ку в 2021 году?

Надеюсь, что нет. На данный мо-
мент эта система никаких задач не ре-
шает — ни прозрачности, ни защиты по-
требителей. Кроме того, после поправок 
ко второму чтению электронная путёв-
ка должна распространяться на все виды 
туризма, включая въездной, но это смеш-
но, потому что мы имеем дело не с рос-
сийскими потребителями, а с иностран-
ными, и приобретают они туры у себя 
в стране. А самое главное — система плат-
ная, и это ложится на плечи туристов.

Как вырастет турпоток в Россию с введе-
нием электронных виз?

Введение электронных виз для ино-
странных туристов было отсрочено 
Россией на 2022 год в связи с пандеми-
ей. Если говорить по опыту других стран, 
то в первый год после отмены виз либо 
облегчения визового процесса турпо-
ток в страну растёт от 30 до 80%. Но у нас 
другая ситуация — вместе с электронной 
визой была введена заградительная ан-
кета по примеру американской. Но США 
выдают визы на три года, а не на 16 дней. 
Таким образом, чтобы приехать в Рос-
сию, нужно иметь колоссальную моти-
вацию. Вместо роста турпотока на 80% 
мы увидим не более 5%.

Хорошо, что есть год, чтобы всё-таки 
проработать этот вопрос с МИДом. Либо 
оставляйте анкету, но выдавайте трёх-
летние визы или хотя бы многократные 
годовые. Либо, если остаётся 16 дней, 
надо менять анкету.

Экономика и бизнес Общество

Нездоровое состояние
В пандемию кибермошенники похитили 2,8 млрд рублей

Анна Каледина

З а последний  год кибермошенни-
ки совершили на 60% больше краж 

со счетов россиян. Это следует из мо-
ниторинга открытых источников про-
екта ОНФ «За права заёмщиков». И хотя 
«средний чек» операции снизился на 8%, 
до 14,5 тыс. рублей, мошенники украли 
у клиентов банков почти 2,8 млрд, что 
на 70% больше, чем годом ранее. Зло-
умышленники в тяжёлый год начали воз-
действовать на более глубинные уровни 
страхов жертв, отмечают специалисты.

Эксперты ОНФ проанализировали 
более 600 тыс. сообщений с жалобами 
на действия злоумышленников, похи-
щающих средства со счетов россиян. 
Речь об информации в открытых источ-
никах — на сайтах, форумах, страницах 
и группах в соцсетях, опубликованной 
с марта 2020-го по март 2021-го. Это от-
личает мониторинг проекта «За права 
заёмщиков» от данных ЦБ, которые учи-
тывают только случаи, поступающие 
в Центробанк и МВД (последнее бази-
рует статистику на количестве посту-
пивших заявлений).

Почти каждый третий случай (32%) 
мошенничества закончился успехом 
для злоумышленников, показал ана-
лиз экспертов ОНФ. За год пандемии 
количество таких операций увели-
чилось на 60% и превысило максимум 
за всю историю наблюдений. По расчё-
там экспертов, основанных на жалобах 
людей, мошенники похитили у россиян 
почти 2,8 млрд рублей, что на 70% боль-
ше, чем в допандемийное время.

С одной стороны, активизацию зло-
умышленников в этот сложный период 
в ОНФ связывают с тем, что из-за огра-
ничений люди стали больше использо-
вать онлайн-инструменты. С другой — 
пандемия способствовала повышению 
тревожности граждан, а растерян-
ность притупила бдительность, пояс-
нила «Известиям» руководитель проек-
та ОНФ «За права заёмщиков» Евгения 
Лазарева.

— К сожалению, в такой момент мно-
гие забывают о мерах безопасности 
и кликают на первую всплывающую 

в Сети или присланную неизвестными 
ссылку, что позже приводит к негатив-
ным последствиям, — пояснила она.

Любопытно, что при этом «средний 
чек» мошеннической атаки снизился 
на 8%, до 14,5 тыс. рублей. Минимальная 
сумма кражи составила 5 тыс. рублей, 
а максимальная — 5 млн. Как объясни-
ли «Известиям» в ОНФ, небольшие сум-
мы, как правило, похищают с исполь-
зованием схемы «проверка кредитной 
истории» или с помощью обмана пен-
сионеров на тему компенсаций за ле-
карства, страхования личных средств, 
пенсий и соцвыплат.

Одно из объяснений снижения «сред-
него чека» — влияние пандемии на до-
ходы россиян, считает член экспертно-
го совета ФАС по защите конкуренции 
на рынке финуслуг Андрей Моисеев.

— Кроме того, это связано с выбором 
объекта действий. Всё-таки основной 
целью мошенников являются пенсио-
неры либо люди, находящиеся в непро-
стой ситуации, — предположил он.

Снижение «среднего чека» успешной 
операции можно объяснить попытками 
мошенников снизить риск быть обнару-
женными службами фродмониторинга, 
отметила доцент кафедры экономиче-
ской теории РЭУ им. Г.В. Плеханова Ли-
лия Михейкина.

— В силу того, что банки активно от-
слеживают сомнительные операции 
с крупными суммами, чтобы не вызывать 
подозрений, злоумышленники соверша-
ют небольшие транзакции, — сказала она.

Самым прибыльным способом обма-
на оказались «инвестиции», показал мо-
ниторинг ОНФ.

— Жертвам предлагают перевести 
деньги «в безопасную ячейку», потому 
что на банковский счёт якобы идёт ата-
ка или это нужно сделать в целях ухо-
да от налогообложения. В этом случае 
средняя сумма украденных средств со-
ставляет 45 тыс. рублей, — рассказала 
Евгения Лазарева.

Также анализ показал, что мошен-
ники стали в три раза чаще находить 
жертв в соцсетях, а по телефону  — 
в 2,7 раза. По наблюдениям правоза-
щитников, женщины стали чаще ста-

новиться жертвами мошенников, чем 
мужчины. Кроме того, злоумышленни-
ки начали активнее атаковать молодых 
людей в возрасте 18–22 лет.

Удивительно, что при таком потоке 
информации, предупреждающей о мо-
шенничестве со счетами, россияне про-
должают попадаться на удочку зло-
умышленников. Тем более что на новые 
сценарии, появившиеся в прошлом году, 
приходится менее 3% от фрода, отмече-
но в мониторинге ОНФ.

— К сожалению, мошенничество — это 
очень гибкое явление. Злоумышленни-
ки быстрее всех ориентируются и пере-
страиваются под текущую ситуацию, — 
посетовала Евгения Лазарева.

Действительно, мошенники не толь-
ко модифицируют сценарии, но и услож-
няют их, чтобы усилить воздействие 
на жертву. Доля социальной инжене-
рии выросла с 67 до 80% от всех случаев 
мошенничества.

Например, в прошлом году появилась 
сложная схема, когда жертве сначала 
звонят из банка, а затем подключается 
сотрудник правоохранительных орга-
нов и рассказывает о неких следствен-
ных действиях против группы мошенни-
ков. При этом человека запугивают, что 
если он не будет сотрудничать, то в от-
ношении него возбудят уголовное дело.

— Жертва испытывает двойное давле-
ние, и включается большое количество 
страхов. Помимо того, что он опасает-
ся, что потеряет деньги, так ещё и бо-
ится стать фигурантом уголовного дела. 
А это уже подключение более глубин-
ных уровней страхов, — прокомменти-
ровала психолог Ольга Максимова.

На этом основана и одна из свежих 
схем, которую эксперты ОНФ выявили 
в ходе мониторинга. На телефоны граж-
дан стали приходить СМС о поступле-
нии неких бонусов. Далее сообщается, 
что необходимо перейти по ссылке для 
«подтверждения легитимности получе-
ния». Мошенники обещают, что в случае 
неисполнения человеку грозит вызов 
в суд. Если пользователь всё же пере-
ходит по присланной ему ссылке, то по-
падает на фейковый ресурс какого-либо 
ведомства, при этом мошенники сра-
зу получают доступ к желаемой инфор-
мации. 

« ПЕРВОАПРЕЛЬ-
СКОЕ РЕШЕНИЕ 
ОПЕК+ НИВЕЛИ-

РОВАЛО ПРЕИМУЩЕСТВО 
РОССИИ ПЕРЕД ДРУГИ-
МИ СТРАНАМИ-ЭКСПОР-
ТЁРАМИ. ВЕРОЯТНО, ОТЕ-
ЧЕСТВЕННЫЙ СОРТ НЕФТИ 
URALS ПОДЕШЕВЕЕТ

Ком в долге
Просрочка россиян по кредитам приблизилась к триллиону

МНЕНИЕ

отметила директор департамента 
риск-процессов «Хоум Кредит» Свет-
лана Напорова. Однако она добавила, 
что пока говорить о снижении влияния 
COVID-19 преждевременно, банк будет 
следить за качеством активов и при не-
обходимости примет меры.

�� ПОВОДЫ

Причина роста просроченной задол-
женности одна — ухудшение финан-
сового положения граждан, считает 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев. Так, минимум 70% должников 
в качестве основания выхода на про-
срочку указывают трудности с фи-
нансами в условиях пандемии, доба-
вил он. Если посмотреть на структуру 
долгов, то драйвером стало залоговое 
кредитование, то есть «самое надёж-
ное», как предполагали ранее. Многие 
оформляли большие суммы, но мало 
кто взвешивал свои возможности в со-
вокупности с рисками. В результате 
граждане не справляются с платёж-
ной нагрузкой и выходят в дефолт, рас-
сказал эксперт.

Пандемия определённо негатив-
но сказалась на способности граж-
дан обслуживать кредиты, согласил-
ся и генеральный директор ОКБ Артур 
Александрович. Он отметил, что за год 
число россиян с просроченной задол-
женностью перед банками более чем 
на три месяца и суммой свыше 500 тыс. 
рублей выросло с 0,9 до 1,1 млн человек. 
Суммарный долг таких заёмщиков, ко-
торые потенциально могут через суд 
получить статус банкрота, в февра-

ле этого года достиг 1,4 млрд рублей 
против 1,2 млрд в аналогичном перио-
де 2020-го, резюмировал эксперт.

— Сумма просроченной задолжен-
ности физлиц действительно выросла 
за последний год в абсолютном выра-
жении, что стало следствием пандемии 
и карантинных ограничений. В то же 
время в относительном выражении 
рост составил всего 22 базисных пун-
кта: объём просрочки остался на доста-
точно низком уровне в 4,7% от валового 
кредитного портфеля физлиц на 1 мар-
та 2021-го. Этому способствовали при-
нятые меры по поддержке экономики 
и граждан, — подчеркнула ведущий ана-
литик по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Айсылу Алексеенко.

По оценкам руководителя отдела 
аналитических исследований Выс-
шей школы управления финансами 
Михаила Когана, рост задолженности 
на 22% некритичен и банковский сек-
тор из-за этого не лопнет. Однако сто-
ит понимать, что в перспективе 2021-го 
грядут и более критичные уровни про-
срочки, уверен он.

В этом году увеличение просроч-
ки физлиц окажется умеренным в аб-
солютном выражении, однако это бу-
дет компенсировано ростом объёмов 
кредитования, что сохранит долю за-
долженности на низком уровне — око-
ло 5% от валового портфеля, уверена 
Айсылу Алексеенко. Тогда как, по оцен-
кам Эльмана Мехтиева, в 2021-м объём 
просрочки вырастет в среднем на 15%, 
а число должников в сегменте необе-
спеченного кредитования достигнет 
5,7 млн против 5,4 млн годом ранее.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Тем не менее в целом ситуация 
на нефтяном рынке сейчас доста-
точно благоприятная, несмотря 
на колебания цен в последние не-
дели. Уже на следующий день по-
сле заседания — 2 апреля — цены 
на Brent выросли почти до уровня 
$65 за баррель. Однако риски обва-

ла по-прежнему остаются. Причи-
ны могут быть весьма неожиданные, 
как, например, появление ново-
го штамма коронавируса в конце 
2020 года в Великобритании.

 Что касается последствий ре-
шения ОПЕК+ для российской ва-
люты, то ощутимых угроз тут быть 
не должно. Если цена на нефть всё-
таки опустится ниже $60 за баррель, 
то стоимость рубля скорректиру-

ется в меньшую сторону, однако се-
рьёзно рубль не просядет.

 На топливном рынке ситуация 
более неоднозначная. Падение ми-
ровых нефтяных цен вряд ли бу-
дет способствовать снижению цен 
на внутреннем рынке. Уже почти 
три месяца в Москве наблюдается 
рост средних цен на бензин. А с кон-
ца марта спрос традиционно увели-
чивается, что может привести к до-
полнительному скачку цен. Однако 
власти уже вмешались в этот про-
цесс. В рамках корректировки демп-
ферного механизма правительство 
рекомендовало нефтяникам увели-
чить загрузку НПЗ для удовлетворе-
ния растущего спроса и увеличить 
минимальный уровень продажи то-
плива на бирже. Индексация инди-
кативной цены может увеличить 
размер субсидии для НПЗ.

Ожидается, что скорректирован-
ный механизм вступит в силу с 1 мая. 
Это должно стабилизировать роз-
ничные цены на АЗС и предотвра-
тить топливный кризис.  В целом 
российская экономика не должна 
пострадать от возможного сниже-
ния цены на нефть. Если говорить 
о бюджете, то изначально в него за-
кладывалась цена около $43,5 за бар-
рель, поэтому цена выше данного 
уровня позволяет направлять до-
полнительные доходы на покупку 
валюты.
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Возможно, окрашено
Банки будут портить купюры для защиты от кражи

Наталья Ильина

Б анки нашли способ защититься 
от преступников, которые крадут 

устройства самоинкассации, с помо-
щью порчи денег краской. Такую систе-
му уже интегрирует «Элекснет» (группа 
МКБ), планирует «Открытие» и оценива-
ет как интересную ПСБ, заявили «Изве-
стиям» в этих кредитных организациях. 
Проб лема стала актуальной в 2020 году, 
поскольку оборудование самоинкас-
сации стало более популярным сре-
ди предпринимателей. Попытки кражи 
и взлома депозитарных машин фикси-
руются в среднем раз в неделю, оценили 
эксперты. В будущем технологию смогут 
также применять в банкоматах.

�� БЕЗ ПРОВЕРОК

В период пандемии со стороны бизне-
са выросла востребованность услуг са-
моинкассации, сообщили «Известиям» 
в ВТБ, ПСБ, Газпромбанке, МКБ, Аль-
фа-банке и УБРиР. В 2020 году спрос 
на оборудование, позволяющее пред-
принимателям вносить наличную вы-
ручку с мгновенным зачислением денег 
на счёт, увеличился минимум на 20–25%, 
оценили в ВТБ. В банке связывают тен-
денцию в том числе и с пандемией, по-
скольку самоинкассация — это бес-
контактная операция с наличными, 
которая позволяет минимизировать 
личное взаимодействие сотрудников.

— В прошлом году был зафиксирован 
рост продаж сервиса на 35%. Во многом 
это объясняется преимуществами, ко-
торые даёт самоинкассация: нет необ-
ходимости проверять купюры на под-
линность, упаковывать их и заполнять 
сопроводительную документацию, бес-
покоиться об остатках в кассе в конце 
рабочего дня, кассовых разрывах и ли-
митах, — пояснил вице-президент ПСБ 
Кирилл Тихонов.

Спрос на услугу вырос среди предста-
вителей крупных торговых сетей, ритей-
ла и автосалонов, в которых наблюдался 
всплеск продаж, отметила руководитель 
департамента расчётных продуктов кор-
поративного бизнеса Альфа-банка Ири-
на Пономарёва. При этом те компании, 
которые традиционно часто использо-
вали оборудование для самоинкасса-
ции, были готовы отказаться от услуги 
для оптимизации расходов — например, 
туристические агентства. В Сбере отме-
тили сокращение спроса на такое обо-
рудование во втором квартале 2020 года 
с возвращением его на прежний уровень 
уже с середины лета.

Вместе с тем банки искали новые 
способы защиты устройств самоин-
кассации от возможных попыток краж 
средств. Один из них — внедрение в обо-
рудование кассет с краской: при по-
пытке взлома взрывается специальная 
капсула, окрашивает банкноты и дела-
ет их непригодными для использова-
ния, рассказал «Известиям» Игорь Анто-
нов, гендиректор ГК «Элекснет» (входит 
в группу МКБ).

— МКБ впервые в России провёл 
пилот по размещению подобных 
устройств самоинкассации в крупном 
продуктовом ритейле, после чего было 
решено переходить на использование 
защищённого таким способом обору-
дования во всей сети. В ближайшее 
время мы запустим совместный про-
ект по внедрению аппаратов с капсулой 
в «Рив Гош». Кроме того, МКБ совмест-
но с компанией «Элекснет» прорабаты-
вает возможность внедрения подобных 

решений также в банкоматах и платёж-
ных терминалах, — заявил он.

В «Рив Гош» подтвердили, что наме-
рены установить 130 устройств с кап-
сулой краски в своих магазинах. Пред-
ставители других крупных торговых 
сетей не ответили на запросы «Изве-
стий» о внедрении аппаратов для са-
моинкассации нового типа.

�� НЕДЕЛЬНАЯ ВЫРУЧКА

Такая же технология для защиты 
устройств самоинкассации с помощью 
контейнеров с краской рассматривает-
ся в «Открытии». В ближайшее время 
планируется начать интеграцию такого 
оборудования с системами банка, под-
черкнул директор департамента тран-
закционного бизнеса «Открытия» Сер-
гей Животягин. Он отметил: оснащение 
уже действующих аппаратов этой до-
полнительной функцией невозможно — 
необходим специальный вид автомати-
ческих депозитарных машин.

В ПСБ сообщили, что считают тех-
ническое решение для противостояния 
мошенникам в виде контейнера с кра-
ской достаточно интересным. Одна-
ко кредитная организация использует 
для защиты инкассационных устройств 
альтернативные решения безопасно-
сти, которые предотвращают несанк-
ционированный доступ к деньгам. 
В Альфа-банке добавили, что внедря-
ют передовые технологии для защиты 
от злоумышленников, однако не раз-
глашают их в соответствии с банков-
ской тайной.

Кредитные организации могут при-
менять специальные устройства, в слу-
чае несанкционированного вскрытия 
которых банкноты окрашиваются спе-
циальной краской, — это предусмотрено 
соответствующим положением Банка 
России, заявили «Известиям» в регуля-
торе. В ЦБ подчеркнули, что окрашен-
ные банкноты являются неплатёже-
способными и не подлежат обмену: это 
лишает смысла попытки хищения денег.

Сейчас минимум раз в неделю слу-
чаются нападения на устройства само-
обслуживания, оценил управляющий 
RTM Group Евгений Царёв. Он уточнил: 
поскольку оборудование весит обычно 
около 40 кг, злоумышленникам нет необ-
ходимости вскрывать его на месте, мож-
но вынести из магазина и попытаться 
взломать в спокойной обстановке.

С переходом от обычной услуги вы-
воза денег к самоинкассации наличная 
выручка стала храниться в магазинах 
около недели, хотя раньше забиралась 
ежедневно: это ведёт к резкому росту 
ограблений именно в моменты, когда 
в магазинах никого нет, отметил ди-
ректор компании «Принттрейд» Алек-
сей Безденежных. По его оценкам, ко-
личество таких инцидентов выросло 
до сотни в год.

Интерес злоумышленников к разно-
го рода оборудованию, которое прини-
мает банкноты, наблюдается уже более 
десяти лет, отмечает главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Сергей 
Голованов. По его словам, инциденты 
обычно связаны с попытками физиче-
ски извлечь деньги из устройства или 
с изменением информации о количестве 
внесённых средств или счёте зачисле-
ния с помощью вредоносного ПО.

Попытки хищений аппаратов для са-
моинкассации носят единичный харак-
тер, заявили в Газпромбанке. В МВД опе-
ративно не оценили количество краж 
устройств для самоинкассации.

Фейсконтроль для кошки
Разработана шкала диагностики боли у животных

Денис Гриценко

К анадские ветеринары провели ис-
пытания разработанной ими шка-

лы оценки мимики кошек, которая по-
зволяет человеку даже без специальной 
подготовки определить, испытывает ли 
животное в данный момент болевые 
ощущения. Чтобы ответить на этот во-
прос, нужно оценить внешний вид кош-
ки по пяти критериям: положение ушей, 
глаз, усов, головы и напряжённость мор-
ды. Тесты подтвердили, что благодаря 
этой простой системе каждый владе-
лец может диагностировать проблемы 
со здоровьем у своего питомца практи-
чески с той же точностью, что и профес-
сионал.

�� ЧИТАТЬ ПО МОРДАМ

Группа учёных факультета ветеринар-
ной медицины Университета Монреа-
ля разработала шкалу оценки мими-
ки кошек (Feline Grimace Scale), которая 
служит для диагностики боли у живот-
ных. Метод позволяет определить, ис-
пытывает ли кошка болезненные ощу-
щения, на основе внешнего осмотра 
без использования какого-либо обо-
рудования. Он может применяться как 
владельцами домашних питомцев, так 
и профессиональными ветеринарами. 
«Оценка боли остаётся главной пробле-
мой для педиатрических и других ка-
тегорий пациентов, которые не могут 

сами описать испытываемый уровень 
дискомфорта», — пишут авторы мето-
да в статье в журнале Nature.

Разработчики провели испытание 
своей системы, чтобы определить её эф-
фективность. В эксперименте приняли 
участие 20 добровольцев, которые были 
разделены на четыре равные группы: хо-
зяева кошек, студенты ветеринарного 
факультета, ветеринарные сёстры и ве-
теринарные врачи. Шкала показала вы-
сокий уровень межэкспертной надёж-
ности. То есть участники эксперимента 
при помощи системы пришли к одина-
ковым оценкам состояния животных. 
При этом результаты всех групп во мно-
гом совпали с «золотым стандартом» — 
диагнозами группы профессиональных 
ветеринаров.

Шкала оценки мимики кошек учи-
тывает пять показателей: положение 
ушей, степень напряжения глазных 
орбит, напряжение морды, положе-
ние усов и положение головы. Каждый 
из показателей оценивается баллами 
от 0 до 2. Например, свободно висящие 
и изогнутые усы соответствуют 0 бал-
лов, немного искривлённые или пря-
мые усы — 1 баллу, а прямые и выдвину-
тые вперёд — 2 баллам. Если результаты 
подсчётов по всем показателям превы-
шают 3 балла, то кота следует показать 
ветеринару.

Участникам эксперимента была ра-
зослана инструкция с описанием, как 
пользоваться шкалой. Никакой допол-

нительной подготовки они не прохо-
дили. Всем им предложили с помощью 
описанного метода оценить по фото-
графиям состояние 100 кошек. Жи-
вотных снимали в клетках перед или 
после болезненных процедур и опера-
ций, а также перед или после получе-
ния обезболивающих. Болезненные 
симптомы были у 40% кошек, фотогра-
фии которых использовались в экспе-
рименте. Уровень межэкспертной на-
дёжности, отражающий совпадение 
мнений в одной группе, не опускался 
ниже 80%, а среди студентов даже до-
стиг 88%. При этом максимальное еди-
нодушие участники эксперимента про-
демонстрировали в оценках положения 
ушей, состояния глазных орбит и поло-
жения головы, а вот оценки напряжён-

ности морды и состояния усов совпа-
дали значительно реже.

Ещё один показатель, отражающий 
точность предложенной шкалы, — вну-
триэкспертная надёжность. Она опре-
деляет, как часто специалист дела-
ет одинаковые оценки в идентичных 
случаях. Все участники эксперимента 
оказались очень последовательными. 
Внутриэкспертная надёжность про-
стых владельцев кошек и ветеринарных 
сестёр составила соответственно 87 
и 81%. А студенты ветеринарных вузов 
и профессиональные ветеринары по-
следовательны в рамках шкалы на 91%. 
Все полученные в ходе испытаний па-
раметры показали, что шкала оценки 
мимики кошек позволяет и специали-
стам, и обычным людям с высокой точ-

ностью диагностировать болевые ощу-
щения у домашних питомцев. Причём 
возраст и количество кошек, которых 
содержит человек, не связаны с точно-
стью его диагнозов. А вот женщины за-
мечают кошачье нездоровье значитель-
но чаще мужчин.

�� ЧУЖАЯ БОЛЬ

Шкала, о которой идёт речь, показала 
очень высокую точность в ходе иссле-
дований в США и Канаде, сообщила Та-
тьяна Краснова, главный врач веткли-
ник «Белый клык», международный 
представитель Национальной вете-
ринарной палаты и основатель Клуба 
борьбы с болью для ветеринарных вра-
чей. Шкала существует уже несколько 
лет, некоторое время назад её модер-
низировали, добавив новые маркеры — 
они уже стали стандартом. У шкалы 
много критериев, которые обеспечи-
вают точность диагноза и подходят для 
большинства кошек. По словам специа-
листа, ветеринары очень часто исполь-
зуют её в своей практике.

— Шкала также может помочь и хо-
зяину заметить нарушения здоровья 
кошки на ранних стадиях и быстрее об-
ратиться к специалисту, — отметила Та-
тьяна Краснова.

Предложенный метод особенно по-
лезен владельцам именно кошек, так 
как у этих животных не так много иных 
способов показать своё недомогание, 
как, например, у собак, пояснила спе-
циалист.

Боль — это субъективное пережи-
вание, и оценка боли, переживаемой 

другим существом, тоже субъектив-
на, пояснила Софья Пантелеева, до-
цент кафедры общей биологии и эко-
логии факультета естественных наук 
НГУ (вуз — участник проекта повы-
шения конкурентоспособности об-
разования «5–100»), старший научный 
сотрудник Института систематики 
и экологии СО РАН. По её мнению, 
на то, как мы чувствуем боль своих 
питомцев, может влиять индивиду-
альный опыт.

— Думаю, что эта шкала будет полез-
на для владельцев кошек. Им необхо-
димо не только быть внимательными 
к поведению своего животного, но и оз-
накомиться с диагностическими кри-
териями, описанными разработчика-
ми метода, — посоветовала специалист.

Все кошки разные, в зависимости 
от породы их морды могут очень силь-
но различаться, рассказала «Извести-
ям» ветеринарный врач, фелинолог, 
зоопсихолог Ангелина Сиротина. Поэ-
тому такие параметры, как, например, 
остов ушей, могут меняться в зависи-
мости от породных данных.

— Всё-таки ветеринарный врач 
на приёме должен руководствовать-
ся пальпацией и другими классиче-
скими методами диагностики, такими 
как изменения в поведении животного, 
качество всех выделений, активность 
и нарушения аппетита, — пояснила Ан-
гелина Сиротина.

По словам эксперта, когда живот-
ному плохо, это можно заметить и без 
специальной шкалы, если только хозя-
ин будет уделять своей кошке должное 
внимание.

Дикий код
В 60% популярных Android-приложений найдены уязвимости

Роман Кильдюшкин 

В 60% самых скачиваемых Android-
приложений имеется как минимум 

одна уязвимость, выяснила компания 
Synopsys. Всего специалисты обнаружи-
ли 3137 уникальных проблем, которые 
могут привести к утечке данных. Рос-
сийские эксперты отмечают: на iOS си-
туация может обстоять так же или хуже. 
Некоторые из них полагают, что обнару-
женные уязвимости представляют ре-
альную угрозу, но соглашаются с тем, что 
после 2020 года злоумышленники станут 
чаще атаковать приложения, поскольку 
в период пандемии аудитория мобиль-
ных сервисов сильно изменилась.

Специалисты по информацион-
ной безопасности (ИБ) из компании 
Synopsys проанализировали 3335 са-
мых скачиваемых мобильных при-
ложений для Android в 18 категориях, 
включая игры, финансовые утилиты 
и другие. Выяснилось, что в 98% про-
грамм используются модули на осно-
ве открытого исходного кода, то есть 
написанного кем-то раньше: в сред-
нем по 20 компонентов на приложе-
ние.

Также из исследования следует, что 
в 63% приложений содержится как ми-
нимум один компонент на основе от-
крытого исходного кода с уязвимостью. 
А в среднем в каждом приложении с по-
тенциально опасным кодом насчиты-
вается 39 проблем с ИБ. Всего же ком-
пания обнаружила 3137 уникальных 
уязвимостей.

Подавляющее большинство найден-
ных несовершенств (94%) известно ИБ-
специалистам, и для их решения мож-
но использовать готовые исправления. 
Около 5% найденных брешей не име-
ют на сегодняшний день исправлений. 
Почти 1% обнаруженных уязвимостей 
можно активировать удалённо.

Углублённый анализ показал: около 
46% несовершенств относится к группе 
высокого риска. Они либо использова-
лись злоумышленниками, либо имеют 
эксплойты (программы для использо-
вания уязвимостей).

В заключение исследователи под-
черкнули, что все найденные уязвимо-
сти потенциально могут спровоциро-
вать утечку конфиденциальных данных 

— например, адресов посещаемых сай-
тов, IP-адресов, адресов электронной 
почты, а также более чувствительной 
информации вроде паролей.

Директор департамента корпора-
тивного бизнеса ESET Антон Понома-
рёв рассказал «Известиям», что цифры, 
выдвинутые компанией Synopsys, близ-
ки к действительности и похожи на ре-
зультаты исследований их компании.

�� РИСКОВАННАЯ ЭКОНОМИЯ

Руководитель группы исследований 
безопасности мобильных приложений 
Positive Technologies Николай Анисе-
ня объясняет популярность открыто-
го исходного кода тем, что разработка 
приложений на его основе обходится 
дешевле, проходит быстрее и позволя-
ет избежать типовых ошибок при про-
граммировании.

Наличие же уязвимостей в продук-
тах на основе такого кода обусловлено 
тем, что в некоторых случаях разработ-

чики осознанно идут на риски и эконо-
мят на защите.

— Полный комплекс мер может сто-
ить больших денег, и какие-то риски 
разработчики неизбежно принимают. 
Зрелые компании, у которых большие 
обороты и много пользователей, меры 
безопасности принимают. Но старта-
пы считают куда более важным фокус 
на функциях и монетизации, но никак 
не на безопасности своих пользовате-
лей, — рассказал Николай Анисеня.

Руководитель департамента ауди-
та информационной безопасности 
Infosecurity Сергей Ненахов придер-

живается схожего мнения. Он считает, 
что разработчики мобильных прило-
жений редко проверяют используемый 
код на наличие уязвимостей из сообра-
жений экономии времени и денег.

— Как правило, разработчики мо-
бильных игр и приложений в первую 
очередь стараются как можно быстрее 
выпустить продукт на рынок и начать 
зарабатывать, пока их идею не реали-
зовал кто-то ещё. Проработка и реали-
зация безопасности на начальном эта-
пе сильно увеличивают сроки выхода 
продукта, — пояснил эксперт.

Несмотря на то что в исследовании 
не фигурируют приложения для iOS, 
проблемы с уязвимостями в открытом 
исходном коде присутствуют и на этой 
платформе, считают эксперты. А неко-
торые не исключают, что на iOS ситуа-
ция обстоит даже хуже, чем на Android.

— iOS — более закрытая для разра-
ботчиков платформа, где приложения 
имеют гораздо меньше возможностей, 
чем на Android. Разработчики надеют-
ся на защищённость самой операцион-
ной системы, порой не уделяя должного 

внимания базовым принципам постро-
ения безопасных приложений, — сооб-
щил исследователь мобильных угроз 
в «Лаборатории Касперского» Виктор 
Чебышев.

Другого мнения придерживается 
руководитель департамента аудита 
и консалтинга Group-IB Павел Супру-
нюк. По его словам, дела с iOS обсто-
ят лучше, чем с Android. Ведь платфор-
ма Apple изначально проектировалась 
как более защищённая и более требо-
вательная к разработчикам.

— Разработчикам давалось меньше 
свободы и больше чётких указаний, как 

и что делать. Отсюда было меньше воль-
ностей и возможностей ошибиться, — 
сказал специалист.

�� ОПАСНОСТЬ ЗА ГОРАМИ

Эксперт ESET говорит, что по итогам 
2020 года проблема безопасности мо-
бильных приложений стала актуаль-
нее, чем раньше. Ведь в период панде-
мии их аудитория заметно изменилась 
и стала привлекательнее для злоумыш-
ленников.

— До пандемии в топе использова-
ния приложений были игры, а 2020 год 
подтолкнул вперёд бизнес-приложе-
ния, уязвимости в которых могут на-
нести гораздо больший вред. Сильнее 
всего настораживает то, что самый вы-
сокий процент риска как раз в банков-
ских и платёжных приложениях, — по-
делился мнением Антон Пономарёв.

По его словам, мобильные приложе-
ния хранят в себе огромное количество 
личной информации, в том числе дан-
ные банковских карт, учётные записи, 
пароли, ключи шифрования. И эти дан-

ные, полагает эксперт, становится отно-
сительно просто собрать, когда в при-
ложениях есть уязвимости.

— Всего специалисты выделяют 
10 типов уязвимостей, и самая главная 
из них — качество кода. Некачествен-
ный код может привести в том числе 
и к упрощению сбора информации, — 
объяснил Антон Пономарёв.

В свою очередь, Николай Анисеня 
говорит, что наличие компонента в при-
ложении на основе открытого исходно-
го кода с уязвимостью не равно возмож-
ности использования этой уязвимости. 
Компоненты могут быть задействова-
ны приложением неполностью. Следо-
вательно, уязвимость в коде неисполь-
зуемой части компонента становится 
недосягаемой для злоумышленника.

Впрочем, специалист отмечает, что 
пассивная часть компонента может 
быть активирована разработчиками 
позже — например, после обновления 
приложения.

— Если учесть, что не всегда уязви-
мый код является активным и неред-
ко для эксплуатации уязвимости су-
ществуют ограничения, то в целом 
паниковать не стоит. Но подстрахо-
ваться базовыми мерами безопасности 
стоит: как минимум следует настро-
ить двухфакторную аутентификацию 
в приложениях, где она доступна, — по-
советовал Николай Анисеня.

Эксперт «Лаборатории Касперского» 
добавил: степень угрозы зависит от кате-
гории приложения с проблемным кодом. 
Например, уязвимость в популярном 
мессенджере — это крайне рискованная 
ситуация, а уязвимость в условном при-
ложении «Фонарик» — вряд ли.

— Конечно, факт тревожный и тре-
бует оперативной реакции со стороны 
разработчиков, а раз существуют пат-
чи, значит, всё можно достаточно бы-
стро исправить. Вопрос в том, как давно 
было проведено исследование и про-
информировали ли о нём разработчи-
ков уязвимых приложений, — заключил 
Виктор Чебышев.

На момент публикации «Известия» 
не получили комментария компании 
Synopsys.

Наука и технологии
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Ген бессмертия

Светлана Наборщикова

Искусствовед

Д ремлющий Цой и спящий трансген
дер. Ленинградские коммуналки 

и королевские дворцы. Жизнь после 
смерти и смерть при жизни. Спектак
ли «Орландо» (Большой театр) и «Жи
вой» («Современник») пытаются иссле
довать ген бессмертия.

Цой жив... Цой жив. Цой жив! Цой 
жив? При взгляде на афишу «Со-
временника» вспоминаешь имен-
ные стены с аршинными надпися-
ми. Их ещё хватает на просторах 
наших городов. Там всё о лиде-
ре группы «Кино», ушедшем в мир 
иной 30 с лишним лет назад. В отли-
чие от стенных авторов, до сих пор 
не могущих осознать, где же Цой — 
там или здесь, худрук «Современни-
ка» Виктор Рыжаков в выборе опре-
делился. «Живой», заявляет. Точка. 
А в подтверждение своей максимы 
приводит «21 историю про Виктора 
Цоя», 21 песню.

Стена в спектакле тоже есть. Вре-
зается в зал наискось, как остов ко-
рабля. На носу примощена эстрада, 
где поют и рассказывают. Ниже ещё 
одна площадка с ударной установ-
кой и роялем. Зрители сидят вплот-
ную к сцене, некоторые не выдержи-
вают, перебираются подальше в зал. 
Децибелов хватает — в инструмента-
рии задействованы аккордеон, тру-
ба, виолончель, ну и гитары, конечно. 
И пению ребята учились — поют луч-
ше самоучки Цоя однозначно.

Действие разворачивается вдоль 
стены. Там прогуливаются, сидят, 
стоят, бегут, эффектно удаляются 
в сверкающие белизной лучи, что-
бы в финале собраться всем вместе 
и выдать последний аккорд. И это, 
понятное дело, «Перемен, мы ждём 
перемен». Но шёпотом, максимум 
вполголоса. Вокальную эмоцию за-
меняет бешеное ударное соло с по-
следующей тьмой кромешной вмес-
то финального занавеса. Это новый 
постволчековский «Современник» — 
стильный, минималистичный, чёр-
но-белый, с арт-активностями в хол-
лах и фойе. Авторы выставленных 
там фотоколлажей и инсталляций — 
студенты московских арт-школ, вы-
сказавшиеся на тему «Цой». Кое-где 
он присутствует — цитатами и лицом. 
Где-то его нет, но это неважно. Глав-
ное — причастность к культовой фи-
гуре и радость от общности усилий. 
Потому что всё вместе позициони-
руется как исследование культурно-
го феномена.

Теперь судьбоносный вопрос. 
А был ли мальчик? Этот самый фено-
мен? То, чему подражают и что раз-
вивают, опровергают и исчерпы-
вают. То, что в итоге оказывается 
в музейной витрине, а потом изыма-
ется оттуда в попытке обнаружить 
актуальную ценность. С Цоем ниче-
го подобного не происходило. На яр-
чайшем музыкальном поле 1980-х 
многие лучше пели, играли, сочи-
няли, а Майк Науменко и Александр 
Башлачёв ещё и умерли молодыми. 
Но всё досталось Цою, уникально-
му продукту — и вовсе не культуры, 
а народного пиара и самовнуше-
ния. В этом смысле он действитель-
но феномен, но социальный, его про-
сто любят, не спрашивая о причинах 
любви.

«Живой», впрочем, причиной ин-
тересуется и цитирует Майка На-
уменко: «Мне кажется, что дру-
зей у него вообще не было — от него 
всегда исходил какой-то специаль-
ный флюид одиночества». Непло-
хое сочетание: ревущие переполнен-

ные стадионы и этот самый флюид. 
Есть что разгадывать, во что вникать. 
Но «вникнуть» — не задача спектакля 
«Современника». Его цель — предста-
вить предмет любви и ещё раз в люб-
ви объясниться. Виктор Рыжаков 
вспомнил молодость, где был Цой, 
и рассказал о ней тем, кто родился 
после его смерти.

Большая часть актёрского соста-
ва «Живого» — недавние выпускни-
ки курса Рыжакова в Школе-студии 
МХАТ, с восторгом неофитов погру-
зившиеся в музыку своих родите-
лей. А вот ровесников Цоя, которому 
через год исполнилось бы 60, на сце-
не нет. От них часто исходят скепсис 
и разочарование, а они в этом фор-
мате неуместны. Конспирология, 
прогноз — да, возможно. В финале 
на стене появляется фото лежаще-
го Виктора — руки сложены на гру-
ди, губы тронуты улыбкой. Вроде как 
дремлет, и не исключено, что про-
снётся, но лучше бы не просыпал-
ся. Портретом на стене сегодня быть 
безопаснее и с точки зрения пиара 
выгоднее: по прошествии лет изо-
бражения любят больше оригиналов.

Большой театр внёс свою лепту 
в тему вечно живых. Балет «Орлан-
до» по мотивам одноимённого рома-
на Вирджинии Вулф поставил глава 
Балета Цюриха Кристиан Шпук. За-
главному герою — поэту, диплома-
ту, царедворцу и просто интересно-
му человеку — изначально даровано 
бессмертие, а тема сна присутствует 
повсеместно: и в качестве ключевой 
балетной, и как отсылка к первоис-
точнику. Сон в жизни Орландо — 
всегда нечто переломное. Заснул 
в одну эпоху — проснулся в другой. 
Лёг спать мужчиной — встал жен-
щиной. Да и продолжительность его 
(её) жизни навевает мысль о том, 
что увидена она в объятиях Морфея. 
От начала повествования до финала 
проходит 350 лет. Стартует Орландо 
при королеве Елизавете Первой, за-
вершается рассказ в 1920-х — где, как 
не во сне, возможен такой полёт фан-
тазии?

Реконструировать романную эпо-
пею только средствами балета хо-
реографу не удалось, да и вряд ли 
он к этому стремился. Балетные сце-
ны поясняются цитатами, для зри-
тельского удобства выведенными 
на экраны. По большому же счёту 
зрителю удобнее прочитать ориги-
нал, поскольку то, что происходит 
на сцене, к его смысловым и стили-
стическим перверсиям отношения 
не имеет. Это большое зрелище, сде-
ланное по известному и многажды 
опробованному рецепту. Называет-
ся оно «балет для Большого теа-
тра» и неизменно хорошо продаётся. 
В ингредиентах фигурируют пол-
новечерняя история с парой-трой-
кой интриг; смена места и времени 
действия, совпадающая с переме-
ной костюмов и декораций; массо-
вые сцены, во всей красе представ-
ляющие кордебалет; три-четыре 
дуэта в диапазоне от характерных 
до лирических. И в качестве вишен-
ки на торте — прима-балерина в глав-
ной роли.

Манком этого набора мог бы стать 
трансгендер Орландо, но не стал. 
В гендерном отношении балет не ме-
нее стерилен, чем «Спартак»: жен-
щины сверхженственны, мужчи-
ны сверхмужественны. Орландо 
от начала до конца танцует женщи-
на и ни разу не даёт оснований усом-
ниться в своей женской сущности. 
При желании (и знании первоис-
точника) можно домыслить флюид 
одиночества, которым отмечен ше-
ствующий через эпохи герой, пофан-
тазировать о субъективном и объ-
ективном времени, о множестве «я», 
таящихся в отдельно взятом инди-
видууме, и, наконец, поразмыслить 
о конечном (живом) и вечном (бес-
смертном). Но, повторяю, непосред-
ственного отношения к показанному 
всё это не имеет. Живое и бессмерт-
ное здесь только одно — большой 
спектакль Большого театра, а на-
сколько хорошо Кристиан Шпук ос-
воил эту матрицу, покажет интерес 
публики. Пока билеты на ближай-
шие представления проданы.

Зоя Игумнова

Е го герои всегда хорошие люди, толь
ко споткнулись и продолжают полз

ти на четвереньках, уверен Михаил Ев
ланов. Актёр не понимает, почему 
режиссёры видят в нём отрицатель
ных персонажей, ведь он человек доб
рый и весёлый. Евланов умеет сделать 
сладкой жизнь учителей, гордится пя
тью детьми и удивляется, за что все лю
бят комиксы. Об этом актёр рассказал 
«Известиям» после премьеры фильма 
«Майор Гром: Чумной доктор», в кото
ром сыграл агента спецслужб.

Действие вашего фильма происходит 
в Питере. Чумной доктор, которого ло
вит Гром, говорит: «Город болен, его по
жирает чума коррупции, алчности и без
закония». Не переборщили ли создатели 
с негативной стороной жизни культур
ной столицы?

Город на Неве с огромной историей. 
Я не думаю, что кто-то целенаправлен-
но занимался созданием негативного 
образа. Это фантазия на тему корруп-
ции, которая всегда была, есть и будет. 
Со времён Римской империи брали и да-
вали взятки. В любой стране эта напасть 
существует.

Я ещё в школе начинал с того, что да-
рил шоколадки учителям, чтобы была 
хотя бы троечка. А если нужна была пя-
тёрка, покупался тортик. Ну и что. Ни-
чего плохого я в этом не вижу.

Вы подкупали педагогов?
Конечно.

А кто этому вас научил?
Жизнь. Если понимаешь, что у тебя 

не хватает знаний, что профукал свои 
школьные годы, чем надо брать? Обая-
нием. Но это прокатит недолго. Время 
было голодное — начало 1990-х. Людям 
нужно было помогать. Я и помогал.

Вам не кажется странным, что режис
сёры видят в вас отрицательного героя?

Очень странно. Не понимаю, куда они 
смотрят! Я самый добрый артист наше-
го времени. Не могу себя много рас-

хваливать, но поражаюсь, почему мне 
постоянно дают отрицательные роли. 
Я оправдываю их тем, что никто, кроме 
меня, не сможет это сыграть. Я больше 
люблю комедии, сатиру, иронию, пото-
му что человек я весёлый.

Вы снялись в нескольких фильмах Фё
дора Бондарчука. Он даже называет вас 
своим талисманом. Но при этом режис
сёр обижается — вы делаете ему замеча
ния. Вы такой смелый или это ваша нату
ра — не могу молчать?

Не натура, это игра. Мы пишем вся-
кие письма, жалобы друг на друга. 
Но всё это на творческой почве, в игро-
вой форме. Мне приятно, что Фёдор 
Серге евич выбрал для себя такой кра-
сивый талисман, правильно сделал.

А началось всё с «9 роты», когда мне 
пришлось отстаивать своего персона-
жа. Фильм снимали на плёнку. Денег 
было мало, и они таяли на глазах. И если, 
снимая колонну, какой-то танк вставал, 
не туда поворачивал или не так давал 
газа, отснятый материал летел в мусор-
ку. Режиссёр нервничал, а тут ещё ар-
тист со своими идеями.

Прислушивался?
Видимо, сильно прессовал я Фёдо-

ра Бондарчука, указывая, как надо сни-
мать, вот он прилично и вырезал меня 
из фильма. О том, что наломал тогда 
дров, не жалею ни секунды. Даже рад. 
Зато на тех съёмках мы подружились.

Сидя на карантине, ваши коллеги актив
но принялись снимать вебсериалы. Вот 
и вы с друзьями не удержались, приду
мали историю «Берегись, Тамарка». По
клонники удивились, увидев вас в образе 

эксцентричной брюнетки. Реализовали 
мечту примерить женское?

Нет. В юности я переиграл Снегу-
рочек, Бабок-Ёжек, кикимор. А сидя 
на карантине, захотелось поддержать 
свою творческую форму и другим по-
мочь не унывать. Я промониторил, что 
сейчас интересно. Позвонил товари-
щу по «9 роте» Ване Кокорину и пред-
ложил снять историю про двух бом-
жей. Но ему эта идея не понравилась. 
«Ну кем мы можем быть? Не женщина-
ми же». — «А почему бы и нет!» И мы ста-
ли придумывать себе женские образы. 
В итоге у меня получилась брюнетка 
Тамарка. Она мне нравилась. В ней есть 
какая-то манкость. А у Вани — Людка. 
Сестра из деревни.

Из пятиминутных серий вы собрали се
риал. Но почему его можно увидеть толь
ко в соцсетях?

Не только. Ещё в YouTube и Instagram. 
Мы заходили с «Тамаркой» на разные 
платформы, но дальше обещаний дело 
не шло. Думаю, что я ещё обязатель-
но вернусь к ней. Это были зарисовки. 
У нас уже есть полноценный киносце-
нарий про неё.

«Берегись, Тамарка» стала последней ра
ботой Михаила Ефремова перед его за
держанием?

Да. 2 июня я был на СТС в програм-
ме Фёдора Бондарчука «Кино в деталях» 
с серией, в которой снимался Михаил.

А 8 июня произошло ДТП на Садовом 
кольце...

Это неприятно и печально. У нас ещё 
одна беда случилась. В сериале начи-
нал сниматься Максим Браматкин. 

Мы придумали, что он будет играть 
Бондарчука, так как очень на него по-
хож. Макс долго сопротивлялся. Меся-
ца три я его окучивал, говорил: «Давай 
сделаем своё “Кино в деталях”. Ты бу-
дешь Феликс Учкудук». Он возражал: 
«Как можно? Ты что?» Если бы Максим 
не умер... Наши ряды поредели. Снача-
ла Миша Ефремов, потом Максим Бра-
маткин. Печально.

Не дождались мы и Сергея Колтако-
ва. Но я не знал, насколько он был бо-
лен. Сергей всё говорил: «Потом-потом». 
А потом он умер. Его роль сыграл Игорь 
Скляр. Они с Сергеем дружили и слу-
жили в одном полку. Из-за этих печаль-
ных обстоятельств нам пришлось оста-
новиться.

Говорят, что Михаил Ефремов хочет ор
ганизовать в колонии театр. Может, 
и на кино решится. Если будет техниче
ская возможность, продолжите снимать 
его в сериале?

А чего нет, конечно. Было бы хорошо. 
Если Миша Ефремов выйдет на связь, 
продолжим съёмки. Творчество никог-
да не делает человека узколобым и ни-
кому не вредит. Банальщина, но так оно 
и есть.

Когда я служил в армии, чувствовал 
себя ужасно. Казалось, что нахожусь 
в каком-то коконе: строевая, наряды, 
картоха, опять строевая, стрельбы, мар-
ши. Не было в этом творчества. И я вно-
сил его в скучную армейскую рутину. 
Конечно, это каралось. Но, перед тем как 
наступала кара, была буря смеха моих 
товарищей.

Если человек улыбается, видно, ка-
кой он настоящий. А когда злится, аб-
солютно закрыт. Я стараюсь не общать-
ся с негативными людьми. Заканчиваю 
эту историю и иду дальше.

Культура

Михаил Евланов в 2000 году окончил Московскую государственную ака-
демию водного транспорта, в 2005-м — Санкт-Петербургскую государ-
ственную академию театрального искусства. В кино сыграл около сот-
ни ролей. В фильмографии актёра — картины «Свои», «Обитаемый остров: 
Схватка», «9 рота», «Брестская крепость», «Шерлок Холмс», «Живи и пом-
ни», «Простые вещи» и др.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

J ethro Tull снимают мультфильм про бомжа, Garbage протестуют против денег, а Лукас Генюшас играет Рахманинова 
и Десятникова в опустевшей Генуе. Европа погружается в новый локдаун, и в музыкальных событиях чувствуется эта 

тревожность. Только «Звери» заряжают слушателей безмятежностью и позитивом. «Известия» составили плейлист недели.

СИНГЛ НЕДЕЛИ КЛИП НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Garbage «The Men Who Rule the World»
Группа Garbage вернулась после пяти-
летней паузы. Новый альбом «No Gods 
No Master» выйдет в июне, но уже сей-
час шотландцы поделились с публи-
кой первым синглом. Это жёсткая, 
агрессивная композиция «The Men 
Who Rule the World» — злой манифест 
об экологии, несовершенстве совре-
менного мира и зависимости от денег. 
Честно говоря, об этих проблемах уже 
спел каждый второй (если не каждый 
первый) рокер — мода на социальный 
протест в музыке возникла не вчера, 
хотя в последнее время усилилась.

Но Garbage не были бы собой, если 
бы ограничились лозунгами и не при-
думали что-то действительно инте-
ресное в звуке. Грязные гранжевые 
гитары тут, конечно, есть, но их игра 
оплетается хитроумной электрони-
кой — на самом деле скрежещущий, 
рваный, нарочито искусственный са-
унд действует на слушателя и пере-
даёт эмоции коллектива сильнее, чем 
тексты. При этом мелодия вполне про-
стая, а потому трек имеет все шансы 
стать хитом, пусть и локальным. Во-
прос только в том, будет ли весь аль-
бом таким же колючим или музыкан-
ты всё же пощадят нас.

Jethro Tull «Aqualung»
К 50-летию своего главного альбома 
«Aqualung» легенды рока Jethro Tull вы-
пустили анимационный клип на его 
титульный трек. Раньше видеовер-
сии он не имел, да и в качестве синг-
ла не выходил. Но юбилей — хороший 
повод вернуться к этой монументаль-
ной, более чем шестиминутной ком-
позиции и взглянуть на неё по-новому.

Визуальный ряд клипа почти цели-
ком монохромный. Лишь изредка об-
разы вдруг освещаются жёлтым сия-
нием. Аниматоры постарались точно 
передать ключевые образы песни — 
девочку на скамейке, бродягу... Вместе 
с тем здесь и атомные взрывы, и кар-
тины войны, и даже сам Иэн Андер-
сон, играющий на гитаре. Получился 
сюрреалистичный и поэтичный мульт-
фильм на великую музыку. Но сказать, 
что он заставляет переосмыслить ори-
гинал, мы едва ли можем. Скорее это 
изящное и небанальное добавление 
к звуковой составляющей.

Забавно, что сначала группа выпу-
стила клип на своём YouTube-канале, 
сделав доступ только по прямой ссыл-
ке. И лишь сутки спустя решила выло-
жить видео в открытый доступ. Для та-
кой странной схемы результат более 
120 тыс. просмотров за два дня впол-
не весомый.

Звери «Очень»
Группа «Звери» с 2017 года выпуска-
ет исключительно мини-альбомы, и, 
пожалуй, это верная стратегия для 
коллектива, который хочет двигать-
ся вперёд и в то же время оставаться 
понятным и любимым. Эксперимен-
ты лучше выдавать порциями. И вот 
не прошло и года, как подоспел но-
вый релиз. Будто решив дать пере-
дышку поклонникам после концепту-
альной литературной работы, «Звери» 
создали куда более лёгкий, воздуш-
ный сборник: пять мелодичных поп-
роковых композиций, в меру игривых, 
в меру философских, объединены под 
обложкой художницы Тани Пёникер 
в стиле советских детских книжек.

Эта обаятельная наивность разли-
та и в музыке. Особенно хочется выде-
лить титульный трек «Очень», с кото-
рого альбом и начинается, — готовый 
поп-хит с лёгкими гитарными вкрапле-
ниями. Если что и может помешать ему 
захватить чарты, так это обширный 
джазовый проигрыш чуть ли не на по-
ловину композиции. Такое же мас-
штабное инструментальное послес-
ловие, только уже куда более мрачное, 
в последней композиции. Она же при-
мечательна вокалом: Рома поёт здесь 
в нетипичном низком регистре — и это 
звучит роскошно.

Lukas Geniušas: Concerto  
al Teatro Carlo Felice di Genova
Российский пианист, лауреат Конкур-
са имени Чайковского Лукас Генюшас 
дал сольный концерт без зрителей 
в главном музыкальном театре Генуи — 
Teatro Carlo Felice. Зал закрыт на ка-
рантин, и скрасить паузу меломанам 
призван онлайн-фестиваль Intorno 
al Preludio. Цикл стартовал 15 мар-
та выступлением пианиста Филиппо 
Горини, а второй вечер программы — 
29 марта — взял на себя наш соотече-
ственник. И ограничился русским ре-
пертуаром, причём нестандартным.

Сначала прозвучали три прелю-
дии Сергея Рахманинова, затем семь 
«Буковинских песен» современного 
композитора Леонида Десятникова, 
а в завершение — Первая соната Рах-
манинова. Что общего между двумя 
столь непохожими авторами — хоро-
ший вопрос. Но своей интерпретаци-
ей Генюшас даёт ответ: искренность, 
лиризм (подчас наивный и тем более 
трогательный) и ощущение народных 
корней своего искусства. При этом ар-
тист избегает экзальтации в произве-
дениях Рахманинова, может, даже 
играет его чуть суховато. Но благо-
даря этому столь неожиданная арка 
между эпохами и стилями выглядит 
тем более красноречиво.
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Ольга Смирнова в роли Орландо не даёт усомниться в своей женской сущности
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«Если Миша Ефремов 
выйдет на связь, 
продолжим  
съёмки»
Актёр Михаил Евланов —  
о работе для осуждённого друга,  
нормальности коррупции и карантине с брюнеткой
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Великолепная шестёрка
Кто станет чемпионом России по волейболу

Дмитрий Гарин 

«Ф инал шести» мужского чемпиона-
та России по волейболу обеща-

ет быть непредсказуемым. У всех шести 
команд есть реальные шансы выиграть 
в решающем соревновании сезона, счи-
тают главные тренеры клубов-участни-
ков. В группе А за выход в полуфинал 
(надо попасть в топ-2 в своей группе) 
поспорят московское «Динамо», петер-
бургский «Зенит» и «Факел» из Нового 
Уренгоя. В группу B попали «Кузбасс» 
(Кемерово), «Зенит-Казань» и «Локо-
мотив» (Новосибирск). Игры пройдут 
с 4 по 10 апреля в Москве.

�� ЗАКРУЧЕННАЯ ИНТРИГА

В прошлом сезоне болельщики 
с нетерпением ждали «Финала шести», 
но пандемия коронавируса не позволи-
ла закончить соревнование. Тогда регу-
лярный чемпионат выиграл «Локомо-
тив» (который и был в итоге определён 
чемпионом исполкомом ВФВ), хорошо 
себя показала Казань, крайне интерес-
ная команда была у вышедшего в по-
луфинал Лиги чемпионов «Кузбасса». 
«Зенит-СПб», «Динамо» и «Факел» на-
брали одинаковое количество баллов 
в предварительном раунде.

Казалось, что такой закрученной ин-
триги придётся ждать ещё долго. В меж-
сезонье двух важных игроков потерял 
«Кузбасс» — Виктор Полетаев и Дми-
трий Пашицкий перебрались в Санкт-
Петербург, из Нового Уренгоя в том же 
направлении последовал один из лиде-
ров сборной России Егор Клюка, не укре-
пился и Новосибирск. По логике всё это 
должно было кардинально поменять ба-
ланс сил в российском волейболе.

Однако прошёл год, и сейчас «Финал 
шести» снова любопытен. На передний 
план вышло московское «Динамо», выи-
гравшее Кубок России, Кубок ЕКВ и «ре-
гулярку». В составе бело-голубых соли-
рует Павел Панков (пасующий с мощной 
подачей). Илья Власов (экс-игрок «Факе-
ла») и Вадим Лихошерстов (экс-игрок 
«Факела» и «Зенита») долгое время были 
в тени, но в московском клубе раскры-
лись по полной. В этом большая заслуга 
тренера Константина Брянского.

Впрочем, одно дело выиграть «ре-
гулярку», другое — сразиться с более 
опытными командами в «Финале ше-
сти». Вряд ли кто-то удивится, если 
бело-голубые не выйдут в полуфинал. 
Ведь в этом сезоне команда дважды 
уступила «Факелу», а состав «Зенита» 
выглядит гораздо более звёздным.

— Мы проделали огромный путь 
и с нетерпением ждём начала турни-
ра, — отметил Константин Брянский. — 
В «Финале шести» нужно включиться 
в борьбу с первого матча. Сейчас необ-
ходимо забыть о прежних успехах. «Фи-
нал шести» — новый турнир, где каждый 
имеет шансы на успех. Конечно, мы чув-
ствуем определённое давление, но это 
может сказать тренер каждой команды.

При этом «Зенит» не сможет в полной 
мере рассчитывать на двух своих веду-
щих игроков, пояснил наставник коман-
ды Туомас Саммелвуо (также возглавля-
ет сборную России).

— У нас очень сложная группа, мы про-
игрывали как «Факелу», так и «Динамо», 
но площадка покажет, кто сильнее на те-

кущий момент, — считает финский тре-
нер. — Ореоль Камехо и Виктор Полета-
ев готовы играть настолько, насколько 
это возможно. Я не хочу обсуждать 
этот вопрос. Мы не будем надеяться 
на что-то извне. Каждый наш игрок вый-
дет на площадку и покажет максимум 
своих возможностей.

«Факел» накануне играл в плей-офф 
с АСК, лишь в третьем матче дожав ни-
жегородский клуб.

— В «Финале шести» собрались рав-
ные команды, поэтому не стоит гово-
рить о том, насколько хороша для нас 
жеребьёвка, — рассказал тренер «Фа-
кела» Михаил Николаев. — В психоло-
гическом плане это, безусловно, плюс, 
что мы выигрывали как у «Динамо», так 
и у «Зенита» в этом сезоне. Денис Бог-
дан здоров, он готов играть, однако если 
кто-то из лидеров получит травму, нам 
будет непросто его заменить.

�� ШАНСЫ ДЛЯ ВСЕХ

Вторая группа — это прежде всего про-
тивостояние Владимира Алекно (тре-
нер «Зенита-Казани») и Алексея Вербова 
(тренер «Кузбасса»). Напомним, в прош-
лом сезоне Вербов сам тренировал клуб 
столицы Татарстана и добивался хоро-
ших результатов. Но Алекно решил вер-
нуться в «Зенит-Казань» после годово-
го перерыва, а Вербов не согласился 
на роль помощника. Он получил пред-
ложение возглавить «Кузбасс», и ему 
пришлось построить практически но-
вую команду после ухода лидеров. Пока 
многолетний либеро сборной России 
справляется со своими обязанностями.

— Перед стартом «Финала шести» 
у нас была большая пауза, мы провели 
полноценный сбор, и я доволен отдачей 
своих игроков, — отметил Алексей Вер-
бов. — Теперь же нам нужно забыть регу-
лярный чемпионат, ведь в «Финале ше-
сти» все имеют шансы на победу.

Владимир Алекно ещё в феврале ска-
зал, что завершит карьеру на клубном 
уровне после этого сезона. Поэтому для 
него это хорошая возможность прине-
сти Казани ещё один титул. Особенно 
это актуально после обидного пораже-
ния в полуфинале Лиги чемпионов.

— Не хочется думать о турнире в це-
лом, — заявил Владимир Алекно. — Сей-
час все наши мысли о завтрашней игре. 
Мы обидно вылетели из Лиги чемпио-
нов, игра с «Заксой» шла очко в очко. Та-
кие поражения случаются в волейбо-
ле. Надеюсь, мы возьмём лучшее из тех 
матчей.

«Локомотив» — действующий чемпи-
он России, но в Москве команда Пламе-
на Константинова может играть в своё 
удовольствие. Главную задачу на сезон 
они уже выполнили, поэтому лишнего 
давления клуб испытывать не будет.

— В Москве собрались шесть луч-
ших команд страны, — подчеркнул 
болгарский специалист. — У нас очень 
тяжёлая группа, клубы, с которыми 
мы встретимся, лучше нас выступали 
в регулярном чемпионате. Однако это 
«Финал шести», который даёт возмож-
ность любому коллективу всё испра-
вить и одержать победу. На нас будет 
меньше давления, подобный турнир — 
отличный опыт для наших молодых 
игроков, в том числе для связующего 
Константина Абаева.

Алексей Фомин 

Н есмотря на то что финалы конферен-
ций плей-офф КХЛ стартовали в кон-

це прошедшей недели, в них уже появи-
лись и очевидные фавориты, и интрига. 
В Западной конференции московский 
ЦСКА по итогам двух домашних матчей 
с петербургским СКА уверенно ведёт 
в серии 2:0. Подопечные Игоря Никитина 
в пятницу выиграли первую встречу (3:0), 
а в воскресенье — вторую (2:0). В обеих 
шайбы забивал центральный нападаю-
щий ЦСКА Максим Шалунов.

Теперь красно-синие имеют ком-
фортный перевес перед поездкой 
в Санкт-Петербург, где во вторник и чет-
верг пройдут третья и четвёртая встре-
чи. Если ЦСКА выиграет и их, то досроч-
но пройдёт в финал Кубка Гагарина. 
А вот в финале Восточной конферен-
ции всё пока менее предсказуемо. Ка-
завшийся фаворитом противостояния 
казанский «Ак Барс» проиграл дома ом-
скому «Авангарду» (1:3). В понедельник 
в столице Татарстана пройдёт вторая 
встреча этой серии.

Звено Константина Окулова, Мак-
сима Шалунова и Максима Мамина 
является главной ударной силой ЦСКА 
в нынешнем сезоне, а в текущем плей-
офф оно и вовсе самое результатив-
ное во всей лиге. В 13 матчах Кубка Га-
гарина они на троих набрали 33 (14+19) 
очка по системе «гол + пас». У Окулова 
14 (4+10), у Шалунова 11 (7+4), у Мами-
на — 8 (3+5). И если Окулов разыграл-
ся ещё в позапрошлом сезоне, когда 
армейцы взяли главный трофей КХЛ, 
а в прошлом, недоигранном чемпиона-
те уже был одной из главных звёзд лиги, 
то в нынешнем лидерами команды ста-
ли оба Максима.

Особенно разошёлся Шалунов, ко-
торый может претендовать на звание 
самого ценного игрока этого плей-офф. 
Их звено позволило ЦСКА вытянуть 
крайне сложную серию второго раун-
да против ярославского «Локомотива». 
Когда армейцы не могли вскрыть плот-
ную защиту соперника, звено Шалунова 
иногда делало голы при минимальных 
возможностях. Именно они забросили 
вторую шайбу в решающем седьмом 
матче серии (2:0), похоронив надежды 
«железнодорожников» на выход в фи-
нал Западной конференции.

Шайбу тогда с передач Окулова и Ма-
минова забил Шалунов. Отличился 
он и в следующих двух встречах. В пер-
вой игре против СКА, состоявшейся 
в пятницу, победное начало положил 
Иван Телегин, откликнувшийся на пере-
дачу Мэта Робинсона после контратаки 
ЦСКА за две минуты до конца первого 
периода. К этому моменту красно-си-
ние мало что создали у ворот питерцев, 
а перед голом отстояли двухминутное 
меньшинство. И на самой последней се-
кунде розыгрыша лишнего обидную по-
терю шайбы допустил Лукас Бенгтссон, 
у которого сломалась клюшка. После 
этого перехват сделал Андрей Светла-
ков, начавший голевую контратаку.

Почти через минуту с передачи Ан-
дрея Локтионова преимущество хозяев 
удвоил Антон Слепышев. А звено Ша-
лунова взяло слово в начале третьего 
периода, когда бросок Максима окон-
чательно добил СКА. Ещё после перво-
го периода того матча у питерцев про-
изошла замена вратаря. Вместо Магнуса 
Хелльберга вышел Александр Самонов. 
Швед был одним из героев успешной 
для СКА серии прошлого раунда, где 
именно после его появления на льду 

произошёл перелом в противостоя-
нии с «Динамо».

Тогда с Самоновым в воротах питер-
цы проиграли дома первый матч (1:4). 
Но затем с Хелльбергом выиграли сле-
дующие четыре встречи и победили 
во всей серии (4:1). В некоторых встре-
чах во многом благодаря Магнусу ди-
намовцы не смогли забить достаточно 
шайб. В противостоянии с ЦСКА прои-
зошла обратная рокировка. Таким обра-
зом, Самонов стал первым российским 
вратарём, играющим в нынешних фи-
налах конференций.

У ЦСКА основным голкипером неиз-
менно остаётся швед Ларс Юханссон. 
Его соотечественник Адам Рейдеборн 
продолжает быть первым номером в «Ак 
Барсе», пока травмирован Тимур Биля-
лов. А у «Авангарда» конкуренцию у Иго-
ря Бобкова на данный момент выигры-
вает чех Шимон Грубец. Данный факт 
оказался неожиданным — притом что 
в последние годы в НХЛ и КХЛ заявило 
о себе огромное число высококлассных 
российских вратарей.

— Меня это волнует как президента 
Федерации хоккея России, — заявил «Из-
вестиям» легендарный отечественный 
вратарь, президент ФХР Владислав Тре-
тьяк. — Потому что мне нужны кандида-
ты в сборную, поскольку мы не знаем, 
приедут ребята из НХЛ или нет. То, что 
сегодня Самонов сыграл и сыграл хоро-
шо, очень радует. Трудно сказать, поче-
му все четыре лучшие команды играли 
с иностранными вратарями, но их вооб-
ще в этом сезоне в КХЛ довольно мно-
го. Нужно всё-таки обратить внимание, 
чтобы больше нашим молодым ребя-
там доверяли. Нужно ли вернуть налог 
на иностранных вратарей? Посмотрим.

Выход Самонова на второй матч 
оправдал себя. Он не спас СКА от шай-

бы Шалунова в начале второго пери-
ода, вновь забитой с передач Мамина 
и Окулова. Но в эту двадцатиминутку 
ЦСКА создал массу моментов и мог до-
срочно обеспечить себе вторую побе-
ду в этой серии, однако отличные дей-
ствия голкипера оставили питерцев 
в игре. И в третьем периоде уже они 
имели территориальное преимуще-
ство. Но хозяева выстояли, в том числе 
дважды чисто отыграв в меньшинстве. 
А на последней минуте, когда Самоно-
ва заменили на шестого полевого игро-
ка, Окулов забил в пустые ворота и уста-
новил окончательный счёт.

— Хороший хоккей, две достойные 
команды, — добавил Владислав Тре-
тьяк. — В первом матче ЦСКА был побы-
стрее, а во втором получилась равная 
игра. Хотя и в ней у ЦСКА было больше 
голевых моментов. А шайбой больше 
владел СКА, особенно в третьем перио-
де. Видимо, больше силёночек было у пи-
терцев. Интрига в этой серии ещё будет, 
и её исход далеко не решён. СКА — очень 

сильная команда, что она и показала 
в третьем периоде. У неё хороший вра-
тарь, слаженная игра. Голевых момен-
тов немного, но шайбу держат хорошо.

В первом матче финала Восточной 
конференции по истечении 11 минут за-
щитник «Авангарда» Алексей Берегла-
зов отдал пас в чужую зону, где Павел 
Дедунов нанёс бросок, шайба отскочи-
ла от борта, и Кирилл Готовец послал 
её в ворота Рейдеборна. «Ак Барс» оты-
грался в большинстве на 34-й минуте, 
когда отскок после броска Станислава 
Галиева подловил уже Кирилл Петров, 
бросивший с острого угла. Шайба ку-
рьёзным образом отскочила в ворота 
Грубица от защитника омичей Вилле 
Покки. Всё шло к овертайму, но на пред-
последней минуте основного времени 
Егор Чинахов и Александр Хохлачёв вы-
вели на бросок Кирилла Семёнова, ко-
торый с помощью рикошета от Михаила 
Глухова забил победную шайбу. Через 
минуту окончательный счёт броском 
в пустые ворота установил Клим Костин.

«Маслова все поддержали после матча с Францией»
Нападающий «Динамо» Константин Тюкавин — о реакции на ошибки спартаковского защитника на молодёжном Евро и перспективах в составе бело-голубых

Евгений Зиньков

В 24-м туре чемпионата России футбо-
листы московского «Динамо» разгро-

мили на своём поле «Уфу» (4:0) и подня-
лись на четвёртое место в таблице, 
оказавшись в одном очке от третьей 
строчки. После возобновления чем-
пионата бело-голубые выиграли четы-
ре из пяти матчей в РПЛ, а также прошли 
московский «Спартак» (2:0) в Кубке Рос-
сии, выйдя в четвертьфинал, где в чет-
верг сыграют на выезде с лидером ФНЛ — 
самарскими «Крыльями Советов».

Одним из героев игры с «Уфой» стал 
нападающий Константин Тюкавин, от-
давший голевой пас в эпизоде с первым 
мячом и забивший второй. Этот футбо-
лист наряду с другим юным динамов-
цем Арсеном Захаряном попал в число 
главных открытий РПЛ нынешнего се-
зона. 18-летний игрок стал появляться 
в основном составе своего клуба ещё 
осенью, когда пост главного тренера 
«Динамо» занял Сандро Шварц.

В прошлом туре Тюкавин забил 
два мяча в выездной встрече с «Крас-
нодаром», а теперь отличился в матче 
с «Уфой». Между этими двумя играми 
юный форвард успел съездить в Вен-
грию на молодёжный чемпионат Ев-

ропы, где выходил на замену в побед-
ной игре с Исландией (4:1), проигранной 
встрече с Францией (0:2), а также по-
пал в стартовый состав решающего 
матча с Данией (0:3), по ито-

гам которого сборная 
России не смогла 
выйти в плей-офф. 
В интервью «Из-

вестиям» Констан-
тин оценил 

свои перспекти-
вы в клубе и по-
делился впечатле-
ниями от недавней 
игры за молодёж-
ную сборную.

За счёт чего «Ди-
намо» так уверен-
но идёт по дис-
танции?

Нам надо по-
беждать в каж-

дой игре, если хотим быть как можно 
выше в таблице. Поэтому серьёзно на-
страиваемся на любой матч. Здорово, 
что всё хорошо получилось с «Уфой» — 
выиграли, забили много мячей. Теперь 
надо готовиться дальше. Сейчас у нас 
будет матч на Кубок, где тоже необхо-
димо побеждать.

В Кубке цели тоже максимальные?
Конечно, всегда хочется 

максимально успешно 

выступать в любом турни-
ре. Но мы двигаемся от игры 
к игре. Постараемся, чтобы 
и дальше всё шло хорошо.

Вы видели матчи своего бли-
жайшего соперника — самар-
ских «Крыльев Советов»? Или 
пока не следите за ФНЛ?

Мы смотрим на каждую 
игру в отдельности. И го-
товимся к каждой встрече. 

Отыграли с «Уфой», теперь на-

чинаем думать о Самаре. Хорошо, что 
сейчас победили и можем на позитив-
ной волне готовиться к кубковому мат-
чу. На неделе разберём «Крылья Сове-
тов» и как следует подготовимся к этой 
игре. Понимаем, что будет непросто, 
но нацелены на победу.

Не опасаетесь нападающего «Крыльев 
Советов» Ивана Сергеева, который 
сейчас разрывает ФНЛ — он забил уже 
32 мяча в 34 матчах?

Не будем отталкиваться от иг-
ры соперника. Только от своей. 

Для нас главное — действовать 
в своей манере и добиваться 
победного результата как в чем-

пионате, так и в Кубке.

Почему вам и Арсену Захаряну так дове-
ряет Сандро Шварц?

Выкладываемся на тренировках 
и стараемся себя хорошо показывать 
в матчах. Рады, что нам доверяют. Пы-
таемся оправдывать доверие. Поэтому 
играем. И думаю, дальше будем играть.

Вы с Захаряном почти одновременно де-
бютировали в основном составе «Дина-
мо» и начали забивать. Вне поля вы тоже 
больше дружите именно с ним?

Мы со всеми в команде общаем-
ся. Но мне, конечно, комфортно играть 
с Арсеном. Хорошо, что он отдаёт пере-
дачи и забивает мячи. Это только поло-
жительно сказывается на команде. На-
деюсь, и дальше будем часто вместе 
выходить на поле.

В среду вы отыграли весь второй тайм 
матча молодёжного чемпионата Евро-
пы против Дании, а теперь уже выходите 
в стартовом составе на встречу с «Уфой». 
Успели восстановиться и морально 
отойти от неудачи молодёжки?

Обидно, конечно, что не прошли 
дальше. Но мы с Арсеном Захаряном 
и Ромой Евгеньевым прилетели до-
мой и постарались быстро переклю-
читься на клуб. Поговорили с Сандро 
и сразу включились в тренировочный 
процесс. Вроде удалось полностью со-
средоточиться на «Динамо» и восстано-
виться за те два дня, что прошли с мо-
мента возвращения в команду и матча 
с «Уфой».

В плане игры, скоростей и борьбы моло-
дёжный чемпионат Европы сильно отли-
чается от взрослого чемпионата России?

Ну да. Там ребята молодые, заря-
женные. Они играют во всех топовых 

лигах, выходят на поле в составе сво-
их команд. И, конечно, тяжело с ними 
соперничать. Но ничего, будем рабо-
тать, чтобы прогрессировать дальше.

Ваша команда как-то персонально раз-
говаривала с Павлом Масловым после 
игры с Францией, где после его нару-
шений были назначены пенальти, с ко-
торых Россия и пропустила оба гола?

Конечно, Пашу все поддержали. 
Сказали, что ничего страшного, это 
футбол и бывают такие игры. Разуме-
ется, он расстроился. И надо было его 
поддержать в тот момент, что мы и сде-
лали.

Вам много дала эта поездка на финаль-
ную часть чемпионата Европы среди 
молодёжных команд?

Это колоссальный опыт. Мы уви-
дели и почувствовали, как играют ре-
бята в топ-лигах Европы. Будем знать, 
каково это — действовать против них. 
И это пойдёт нам на пользу. У нас ещё 
есть запас и на молодёжном уровне 
в виде отборочного турнира следую-
щего Евро, где смогут играть ребята 
моего, 2002 года рождения. Будем ста-
раться попасть туда и сыграть в фи-
нальной части.
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Шалунова выстрел
Как центрфорвард снова принёс ЦСКА победу в плей-офф
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